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ВЫИГРАТЬ В Р Е И Я - З Н А Ч И Т  БЫТЬ С КОРНАМИ
Из районов поступают сообщения о развертыва- 

НИИ зеленой жатвы. Первопроходцами в кормоза
готовительном сезоне являются мапшнисты агрега
тов по производству витаминного травяного концен
трата. Организованно приступили к работе коллек
тивы, обслуживающие АВМ , в совхозе «Малинов
ский» Кожевниковского, колхозе «Гигант» Шегар- 
ского районов и ряде других хозяйств.

Вслед за машинистами А В М  в зеленую жатву 
вступают отряды по заготовке грубых кормов. На 
15 июня наметили выезд на приобские луга три се
нозаготовительных отряда совхоза имени XXI съез
да КПСС Кожевниковского района.

В условиях нынешнего года в связи с неустойчи
вой и засушливой погодой особое значение приоб
ретает девиз: «Выиграть время —  значит быть с
высококачественными кормами».

Однако в ряде мест, как и в прошлом году, до
пускают раскачку, в частности медленно включают 
в работу АВМ . Наши корреспонденты связались по 
телефону с районными сеяьхозуправлениями и по
просили их работников рассказать, как организовано 
производство травяной муки.

ЗЫРЯНСКИЙ РАЙОН

у  телефона исполняющий 
обязанности начальника Зы
рянского райсельхозупр^в- 
ления Г. С. Филатов:

— Все имеющиеся в рай
оне агрегаты отлажены и 
включаются в работу. Ве
дется производство травяной 
муки в колхозах «Сибиряк», 
ммени Ленина, имени Фрун
зе. Вчера АВМ вступили в 
строй в колхозах имени Ки
рова, имени Жданова и в 
откормочном совхозе. Но де
ло движется медленно. 
Рожь низкорослая — прихо
дится косить выборочно. 
Да и выход продукции мал: 
зелень еще молодая, соч
ная — одна влага. Напри
мер, в колхозе имени Кали
нина за целый день на

АВМ-1,5 произвели лишь 3 
центнера. По этой причине 
в районе еще мало загото
вили витаминного корма. 
В сводке еще ничего не зна
чится.

БАКЧАРСКИЙ РАЙОН

К телефону подошел глав
ный агроном Бакчарского 
райсельхозуправления Н. М. 
Жданов:

— К производству вита- 
мгганой травяной муки при
ступили четыре хозяйства 
из семи. Выработка на аг
регат пока невысокая — про
изведено лишь 43 тонны. С 
посевов ржи, отведенных 
для переработки на АВМ, 
планировали взять 3.400 
тонн. Но подготовка агре
гатов к работе затянулась.

Уходят лучшие сроки ко
совицы озими, корм из нее 
можно готовить еще неде
лю. По всей видимости, не 
успеем переработать столь
ко ржи, сколько намечали.

Должен заявить, что сырь
евая база не вызывает бес
покойства. Подымаются хо
рошие многолетние травы, 
в срок посеяны однолетние. 
Волнует другое — готовность 
агрегатов АВМ-1,5 в таких 
крупных хозяйствах, как 
совхозь]  ̂ «Чернышевский» и 
«Сибирь». Сроки ремонта 
неоправданно затянулись, в 
агрегатах еще не готовы 
топки.
ТЕГУЛЬДЕТСКИЙ РАЙОН
Объяснения дает главный 

зоотехник райсельхозуправ
ления М. К. Ильяшевич:

— В ньшешнем сезоне 
коллективы механизаторов, 
обслуживающих АВМ,. наме
рены произвести на 100 тонн 
больше травяного концент
рата, чем было в прошлом 
году. В совхозах «Чулым
ский» и «Тегульдетский» 
заготовку муки будут вести 
отдельные звенья. Механи
заторы, входящие в их со
став, сами готовили агрега
ты к работе. Машины отла
жены хорошо. Можно было 
бы и начинать производство 
витаминного корма, но еще 
не подошла рожь. Поэтому 
запускать агрегаты в работу 
намерены после 10 июня. В 
основном же готовить вита
минную травяную муку бу
дем из естественных трав.

АСИЕ^ОВСКИЙ РАЙОН
Отсюда поступили тревож

ные вести: в некоторых хо
зяйствах намерены исполь

зовать на сенаж посевы 
озимой ржи. В совхозе «Но- 
виковский» уже начали ее 
косить. Главный агроном 
райсельхозуправления И. Н. 
Титов позвонил в областное 
управление сельского хозяй
ства и попросил срочно вы
делить пленку для закры
тия сеналжых траншей, в 
которые закладывается зе
леная масса ржи. .

Комментарий главного 
агронома по кормопроиз
водству облсельхозуправле- 
ния А. Я. Руденко:

— Я начну с самого пос
леднего факта— о намерении 
некоторых асиновских хо
зяйств косить посевы ржи 
на сенаж. Это просто какое- 
то недоразумение. Неболь
шая доля озимых отводится 
для переработки на вита
минную травяную муку, по
тому что в наших условиях 
в первый период лета нет 
иного сырья. Эту малую до
лю надо быстро перерабо
тать, пока зелень свежая, и 
получить травяной концен
трат высокого качества. В 
основном же посевы озимой 
ржи должны пойти на зер
но. Зерну пока нет равного 
эквивалента по ценности и 
питательности. Тем более 
нельзя транжирить 1южь на 
сенаж.

Настораживает в сообще
ниях и другое. Говорят, 
рожь еще не подошла, что 
зелень слишком молодая, в 
ней много влаги. Некото
рые, как и в прежние годы, 
полагают, что выгоднее ко
сить рожь, когда она набе
рет много массы, начнет ко
лоситься. Это уже не тра
вяная мука, а перемолотая 
солома.

ОХ РЕДАКЦИЙ: Вспоми
нается начало кормозагото
вительного сезона прошлого 
года. Многие сожалели, что 
запоздали с началом уборки 
трав, напрасно упустили 
время. А  кто начал покос 
вовремя и сразу с полным 
размахом, тот выиграл: вдо
воль запас кормов. Обста
новка в нынешнем году ма
ло чем отличается от про
шлогодней. Весна была с 
большими перепадами холо
дов, мало выпало осадков. 
Урожай трав не везде хоро
ший. И поэтому своевре
менное вступление в рабо
ту, уяшние спрессовать вре
мя, создать четкий ритм 
труда чрезвычайно важны. 
К сожалению, в суждениях 
некоторых хозяйственных 
руководителей и специали
стов слышатся нотки само
успокоенности. Дескать, не
много запоздали с косови
цей ржи для АВМ, ну, не 
беда: травы растут, успеем, 
время есть.

А  времени мало. Уборку 
трав надо провести в самые 
сжатые сроки. Может слу
читься, что во второй поло
вине лета пойдут дожди, и 
тогда трудно будет запасти 
корм хорошего качества.

По прошлогоднему опыту 
передовых хозяйств надо 
готовиться к двзтхсменной 
работе на лугах. Нельзя 
признать высокой организа
цией дела традиционно уко
ренившиеся «продленные 
световые дни». Только двух
сменная ' работа позволит 
уплотнить на сенокосе сро
ки, заготовить много кормов 
и хорошего качества.

Н а  л е т н и х  д о й к а х
Оперативные данные о 

суточных надоях молока от 
коровы на 9 июня (первая 
колонка — прошлый, год, 
вторая — нынешний):
Крм вош еинсний  11,1 11,2
Ч а и н ски й  11 11^2
К ол паш евский  10,3 10,7
М олчановский  10,2 10,6
А си н о в ски й  10,3 10,4
П ервом айский  10,в 10,4
Б а кча рсн ий  9,1 10,1
К а р га с о кс ки й  9,1 10
И Гегарский  9 9,9
Т ом ский  9,7 9,8
З ы р я н ски й  9,9 9,7
Т егул ьд етский  9,6 9,5
К о ж е в н и ко в с ки й  8,7 0,1
А л ексан д ровски й  8,5 8,9
В е р хн е ке тскн й  8,6 8,7
Пэрабельсний 7,3 7,7
ПО ОБЛАСТИ 9,7 10

В Продовольственной про
грамме, утвержденной май
ским (1982 г.) Пленумом 
ЦК КПСС, подчеркивается,

что главное направление 
увеличения производства 
молока и молочных продук
тов — повышение продук
тивности коров. Ставится 
задача — добиться к 1990 
году роста надоя молока в 
среднем на корову в колхо
зах и совхозах на 500—600 
килограммов.

Решать эту задачу надо 
уже сейчас, добиваясь неук
лонного повышения продук
тивности дойного стада. Кол
лективы животноводов на
шей области, развернув со
циалистическое соревнова
ние, добиваются неплохих 
показателей в летний пери
од. На 9 июня суточные на
дои молока в целом по об
ласти возросли по сравне
нию с прошлым годом на

0,3 килограмма и достигли 
10 килограммов. Соответст
венно на 40,5' тонны увели
чилось в сравнении с прош
лым годом валовое произ
водство молока за сутки. 
Причем рост стабильный. За 
9 дней июня суточные на
дои от коровы увеличились 
на 0,7 килограмма (по 
сравнению с 31 мая с. г.).

Среди районов первенство 
по-прежнему держит Кри- 
вошеинский район. Значи
тельно подтянулись чаинцы, 
заняв второе место. От по
казателей прошлого года 
отстают первомайские, зы
рянские и тегульдетские хо
зяйства. Сейчас очень важ
но подтянуть отстающие 
фермы. Это явится сущест
венным резервом увели
чения производства молока.

П е р е с м о т р е л и
о б я з а т е л ь с т в а
в  конце мая животноводы 

совхоза «Бундюрский» на 
своих рабочих собраниях 
наметили новые рубежи в 
повьппении продуктивности 
дойного стада. Решено надо
ить от каждой коровы за 
летний период не меньше 
1.250 килограммов молока. 
Приняты все меры, чтобы 
не снизить продуктивность 
животных во время перехо
да на пастбища. В первые 
дни сюда подвозились для 
подкормки сено и силос, 
концентраты.

Высокие обязательства 
приняли на лето и мастера

интенсивного откорма мо
лодняка В. Е. Савельев, 
Ю. В. Рудченко, 3. А. Сеяь- 
кова. Они намерены полу
чить по 850 граммов средне
суточных привесов от каж
дого бычка. Нужно отмеииъ, 
что такие показатели в тру
де ими уже достигнуты в 
мае. Не менее 750 граммов 
среднесуточных привесов 
решили добиться телятницы, 
ухаживающие за молодня
ком до четырех месячното 
возраста.

Ф. РУССКОВА, 
главный зоотехник сов
хоза «Бундюрский» Ча- 

инского района.
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В с т р е ч а  

с  к а н д и д а т о м  

в д е п у т а т ы
В селе Бабарыкине, на 

центральной усадьбе совхо
за «Вперед» Шегарского 
района, состоялась встреча 
избирателей с кандидатом в 
депутаты областного Совета 
по избирательному округу 
№ 152 Н. Е. Журавлевой. 
На встречу прибыли также 
жители Батката, Победы, 
Малобрагина, Трубачева.

Н. Е. Журавлеву, старшего 
веттехника Баткатского сви
нокомплекса, представил до- 
вертнное лицо кандидата в 
депутаты В. И. Пасека. Он 
рассказал биографию На
тальи Егоровны.

— Н. Е. Журавлева добро
совестно относится к делу, 
думаю, оправдает наше до
верие, — заключил В. И. 
Пасека.

В своем выступлении 
Н. Е. Журавлева обратила 
внимание присутствующих 
на важность решений, при
нятых майским (1982 г.)
Пленумом ЦК КПСС. Боль
шие задачи по вьшолнению 
Продовольственной про
граммы стоят перед кол
лективом Баткатского сви
нокомплекса. Участвуя в 
формировании мясного ба
ланса области, свиноводы 
приняли высокие обязатель
ства. В честь бО летия обра
зования СССР намечено по
лучить 500 тонн привесов и 
продать государству 400 
тонн свинины. Способство
вать выполнению Продо
вольственной программы, 
подчеркнула Н. Е. Журав
лева, — долг каждого из 
нас.

В агитпунктах, клубах избирателей, в трудовых 

коллективах продолжаются встречи с кандидатами 

в депутаты местных Советов и в народные судьи 

районных (городских) народных судов. Активно 

участвуют избиратели в вечерах вопросов и ответов, 
лекциях и беседах о советском образе жизни, чита

тельских конференциях.

торых других сверка спис
ков идет медленно. Коми(г 
сия обязала ускорить эту 
работу.

3. КУЛИК, 
секретарь Кожевников- 

СКОГО РЭ/ЙЯСПОЛКОМ̂

Д о в е р и е

На встрече выступили 
также директор Победин-\ 
ской вспомогательной шко
лы-интерната Н. Д. Гриша
ев, директор совхоза «Впе
ред» В. Н. Разуваев, управ
ляющий Малобрагинским 
отделением колхоза им. 
XXIV  съезда КПСС Е. К. 
Михайлов и другие избира
тели. Они выразили надеж
ду, что Н. Е. Журавлева 
успешно справится со свои
ми депутатскими обязанно
стями.

А. ХАРИТОНОВ.
секретарь партбюро сов

хоза «Вперед».
Шегарский район.

Н а  заседании  

к о м и с с и и
На днях состоялось засе

дание Кожевниковской рай
онной избирательной комис
сии по выборам в местные 
Советы народных депутатов. 
Выверен список кандидатов 
в депутаты районного Сове
та, утверждены формы бюл
летеней для голосования. 
Начато их изготовление по 
заказу комиссии.

Заслушан также отчет 
представителей отдела куль
туры райисполкома об орга
низации обслуживания изби
рателей в день выборов, 20 
июня. С удовлетворением 
было отмечено, что у культ
просветработников имеется 
план обслуживания избира
тельных участков, концерты 
и вечера отдыха организу
ются почти на всех встре
чах с кандидатами в депу
таты областного и районно
го Советов.

А  как с проверкой спис
ков избирателей? Об этом 
информировал присутствую
щих председатель комиссии 
Н. М. Дорофеев. Тут не обо
шлось без замечаний. На 
избирательном участке № 2 
в Кожевникове и на неко-

ю р и с т у

Трудовая биография Ли
дии Геннадьевны Коваль, 
кандидата в народные судьи 
по избирательному округу 
№ 2 (Кировский район го
рода Томска), начиналась на 
заводе «Сибэлектромотор». 
С 1972 года она работает се
кретарем судебного заседа
ния Кировского, затем Со
ветского народных судов. А  
в 1978 году назначена юрис
консультом производствен
ного объединения «Томск- 
стройматериалы». Лидия 
Геннадьевна закончила юри
дический факультет Томско
го государственного универ
ситета.

На встрече избирателей с 
Л. Г. Коваль, состоявшейся 
позавчера на агитплощадке 
научно - производственного 
объединения «Полюс», дове- 
рюнное лицо кандидата в 
народные судьи Г. И. Ярцев 
отметил, что .Лидия Генна
дьевна — ответственный, 
грамотный специалист, по
ощрялась за добросовест
ный труд.

— Юристу трудно без ва
шей помощи, без поддержки 
общественности, — подчерк
нула в своем выступлении 
Л. Г. Коваль. — Особенно в 
борьбе с хулиганством, 
пьянством и алкоголизмом, 
тунеядством, а также в про
филактической работе.

Поблагодарив за высокое 
доверие, кандидат в народ
ные судьи обещала оправ
дать его с честью.

Н. ПЕТРОВ.
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П О С Е Л К А НА В Е С А Х  Р А В Н О Д У Ш И Я
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Затем пришли письма от 
рабочего Калтайского лесо- 
пункта Г. И. Вишнякова, 
от 12 жильцов дома № 201 
по ул. Б. Подгорной в 
Томске, от водителя А. В. 
Прохорова, рабочего П. А. 
Мартеля и других. Часть 
просьб удовлетворена. В ча
стности, гарантировано жи
лье в 16-квартирном доме 
по улице Каховской ветера
ну комбината Г. А. Розе. 
Вновь загорелись электри
ческие лампочки в доме 
С. Г. Попова.

Однако анализ жалоб дает 
основание сделать вывод: 
многих писем могло не 
быть, отнесись руководители 
комбината и лесопунктов 
более внимательно к прось
бам рабочих, научись без
отлагательному исполнению 
дел.

Рассмотрим три наиболее 
характерных письма.

«Кто должен поставить сби
тый столб, исправить электро
проводка)? — обраш,ается в 
редакцию инвалид второй 
группы С. Г. Попов. — На 
Т омском лесопромышленном 
комбинате. этого не знают. 
Суть дела в следуюи̂ ем. 
Трактор К'700 перевозил по
грузчик для Томского Л  ПК и 
повалил столб возле нашего 
дома. Почти сЛедом ехал ди

ректор комбината Г. И. Ощеп- 
ков. Он пообещал прислать 
аварийную бригаду. Рабочие 
действительно вскоре приеха
ли, обрезали провода и посо
ветовали обратиться в ЖКО 
комбината.

На другой день заместитель 
начальника ЖКО ответил 
мне, что, мол, кто сломал, тот 
пусть и делает. Обратился к 
заместителю директора А. А. 
Чеперегину. Тот сослался на 
нехватку рабочих. Трое суток 
сидим без света. А у меня 
дети в школу ходят. Посове
туйте, к кому теперь обра
щаться?»̂

Узнав о письме, Г. И. 
Ощепков принял меры. А  
что же работники ЖКО, от
дела быта, другие ответст
венные работники ком
бината, для к о т о р ы х  
элементарный бытовой воп
рос оказался неразреши
мым? Вместо конкретных 
действий они предпочли 
уловки, пустые отговорки, 
откровенно надеясь, что кто- 
то примет решение за них. 
В данном случае это сделал 
директор. Будем надеяться, 
что Геннадий Иванович за
ставит подчиненных вьшол- 
нять свои прямые обязанно
сти.

Служебная волокита, о ко
торой поведали жильцы до

ма по Б.-Подгорной, длится 
второй год.

«Еще в марте 1981 года, — 
пишут рабочие, — мы обра
щались в дирекцию Томского 
ЛПК с просьбой отремонтиро
вать наш дом (16 лет к нему 
не прикасалась рука строите
ля) и соорудить детскую пло
щадку, так как у нас прожи
вает 27 детей, а играть им 
совершенно негде. Замести
тель директора комбината по 
быту И. П. Кривовяз 9 марта
ответил, что «ваше письмо
внимательно рассмотрено и 
летом 1981 года все будет 
сделано».

Позднее пришлось обра
титься в Ленинский райис
полком. И все тот же И. П. 
Кривовяз 27 апреля подтвер
дил свои обещания. Прошло 
лето. Мы направили еще одно 
письмо. 9 октября 1981 года 
заместитель начальника объе
динения «Томлеспром» Г. П. 
Нейфельд ответил, что И. П. 
Кривовяз уже готовит мате
риал для штукатурки и побел
ки... В ноябре мы подали за
явление начальнику ЖКО 
О. Д. Заричному с просьбой 
сделать хотя бы деревянную 
горку. Просьба оста.шсь без 
ответа. Обращаемся в редак
цию. Когда же на Томском 
ЛПК перейдут от обещаний и 
отписок к делу?»

Телефонный звонок не во
зымел действия. Волокита 
на Б.-Подгорной продолжа
лась...

Вместе с И. П. Кривовя- 
зом и домоуправом ЖКО 
В. Е. Авдонькиной выехали 
на Б.-Подгорную. Работни
цы цеха столярно-строитель
ных изделий комбината 
Т. Н. Томилова, Т. С. Мамо
нова рассказали, что еще 
минувшим летом жильцы 
сами нашли строительный 
материал. Более того, и ра
ботника, который брался за 
ремонт. Оставалось дело за 
малым — составить наряд.

— А  я не хочу, — заявила 
мастер ЖКО Г. Н. Антон
чик, — так перебьетесь.

Шесть раз в минувшем и 
четыре раза в нынешнем 
году ходила в ЖКО и по 
инстанциям Т. Н. Томилова. 
Стучалась во все двери, в 
том числе к бывшему на
чальнику ЖКО О. Д. Зарич
ному, начальнику отдела 
быта В. Д. Бегезе, И. П. 
Кривовязу. Однако их обе
щания лопались быстрее 
мыльных пузырей. Никто не 
смог заставить мастера со
ставить наряд. А  вскоре по 
распоряжению В. Е. Авдонь
киной и краску куда-то уве
зли.

Сегодня И. П. Кривовяз 
мечет притворные громы и 
молнии на мастера Г. Н. Ан
тончик. В который раз дает 
обещания вьшолнить прось
бу рабочих. Сроки теперь 
названы такие: построить
детскую площадку к 15 ию
ня, к 1 июля завершить 
ремонт дома...

Проводить рабочее собра
ние в лесном поселке Ба
сандайка мы отправились с 
заместителем директора 
комбината В. Г. Пропасти- 
ловым, начальником окса 
В. К. Кошевых и начальни
ком отдела быта В. Д. Бере
зой.

«Где взять питьевой воды?
— ставил вопрос ребром ма
стер Томского лесопункта 
А. М. Белобородое. — Водо
провод только в центре по
селка, да и там выдача строго 
ограничона по часам. Боль
шинство населения пьет воду 
из колодцев, еде она верхо
вая. Помню, директор комби
ната - (им был тогда В. А. 
Глазачев), знакомясь с участ
ком, твердо заявил, что трубы
— не проблема, через месяц 
будут. Более пяти лет прошло, 
два директора сменились, и 
только нынче трубы наконец 
завезли. Нужна еще одна 
скважина. В бане вода зимой 
затхлая.

Три года назад в 120 квар
тирах поселка установили га
зовые плиты. А газа все нет... 
Нет у нас парикмахерской, 
пошивочной мастерской, поме
щения для ремонта бытовой 
техники... Нужен еще один 
фельдшер. Не устраивает вре
мя pa6oTt(i медпункта. Ниче
го пока не делается для раз
вития подсобного хозяйст
ва...

Как видите, проблем много. 
Помогите».

Полдня мы пробыли в по
селке, проверяя факты. А  в 
пять часов вечера на стыке 
смен состоялось рабочее соб
рание. В. Г. Пропастилов за
читал письмо. Затем каж
дый из руководителей рас
сказал, какие будут приня
ты меры. Выступило более 
десяти рабочих и мастеров. 
Факты признаны достовер
ными, инициатива мастера 
полезной и похвальной.

Более всего говорили о 
проблемах снабжения водой 
и газом, о строительстве и 
ремонте жилья, производст
венных объектов. И вот тут 
выявились несколько иные 
обстоятельства. Конечно, ад
министрация комбината по
винна, что так • долго реша
ются эти вопросы. Но в не
малой степени и руководст

во лесопункта во главе с 
В. И. Паркаренко.

Долго искал бывший ди
ректор В. А. Кузин машину 
для перевозки газа, да так 
и не нашел. В лесопункте 
вознамерились свою обору
довать. И который год ре
шают проблему: «как по
вернуть выхлопную трубу». 
Не подготовлены ответст
венные за доставку газа. 
Только после приказа по 
комбинату В. И. Паркаренко 
назначил слесаря, водителя 
и старшего механика А. А. 
Толкачева. Но механик опо
здал на учебу на курсы и 
теперь поедет только в ав
густе.

Сходны причины проволо
чек и в строительстве водо
провода. В лесопункте два 
экскаватора, но все надея
лись на помощь извне. И 
только на собрании, нако
нец, решили создать ремон
тную бригаду во главе с ма
стером В. П. Слизевичем, а 
затем заключить договор на 
прокладку труб.

Бездействуют в лесопунк
те и строители. Из 161 ты
сячи рублей, отпущенных 
на эти цели, за четыре ме
сяца не освоили ни рубля. 
И лишь в мае занялись 
строительством свинарника. 
Между тем здесь в аварий
ном состоянии котельная в 
промышленной зоне, эста
кады, школа. Долгостроем 
стал детский сад, который 
В. И. Паркаренко письмен
но обещал сдать еще 1 ян
варя 1982 года. Несколько 
лет в кабинете начальника 
лесопункта хранится вывес
ка «Дом быта». А  о помеще
нии для него все мечтают.

Револьверщик, затеи 
автоматчик-.. Так начал 
свой трудовой путь на 
Томском электромехани
ческом заводе Констан
тин Петрович . Увгуряя. 
Теперь он наладчик, в 
его руках — сложное ав
томатическое оборудова
ние. К. П. Унгзт>ян охот
но передает свой опыт 
молодым рабочим.

Непросто соч ет ать  
производственную дея- . 
тельность с обществен, 
ной. Константину Петро
вичу это удается. Был 
секретарем комсомоль
ской организации цеха 
№ 3, сейчас—секретарь 
цехового партбюро.

За ударный труд и ак
тивное участие в общест
венной жизни К. П. Ун- 
гурян награжден серебря
ным знаком ЦК ВЛКСМ 
«Молодой гвардеец пяти-’ 
летки», почетными грамо
тами. Коллектив рабочих, 
служащих, инженерно- 
технических работников 
ТЭМЗа выдвинул передо
вого рабочего кандидатом 
в депзт:аты Кировского 
районного Совета народ
ных депутатов.

НА СНИМКЕ: К. П. 
Унгурян.

Фото в. Калинина.

Где выход? Создать специ
альную строительную брига
ду из 27—30 человек. «Нет 
людей», — считают в лесо
пункте. «Изыскивайте», — 
настаивают в комбинате.

От спора воз не сдвинет
ся. На первых порах лесо
пункту нужна помощь. Сю
да необходимо направить 
строителей. Однако и самим 
лесозаготовителям пора 
стать гораздо инициативнее. 
Позиция иждивенческого 
выжидания принесла огром
ный вред.

На пятом пленуме обкома 
КПСС отмечалось, что под
линно ленинский стиль ра
боты предполагает посто
янную заботу об улучшении 
условий труда и быта лю
дей, удовлетворение их зап
росов и нужд. На Томском 
ЛПК нынче несколько улуч
шили производственные по
казатели. Теперь необходи
мо избавиться от кампаней
щины, сезонности, неразбе
рихи в организации бытово
го обслуживания лесозаго
товителей. в  решении этих 
важнейших вопросов на 
Предприятии нет плановости 
и системы. А  самое главное, 
в чем убеждают письма ра
бочих, руководителям ком
бината, лесопунктов пред
стоит научиться личному 
контролю организации дела 
на местах, повысить дисцип
лину исполнения, строго 
спрашивать с тех работни
ков, кто измеряет свой слу
жебный долг на весах чи
новничьего равнодушия. J

В. ФЕДОРОВ.
Томск—Басандайка.

Томский район.
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П О  н о в ы й
Р е ш е н и е  п р и н я т о .  

К а к  о н о  

в ы п о л н я е т с я ?

НАПРАВЛЕНИЯИ
Участники прошедшего в 

феврале нынешнего года 
областного научно^ехниче- 
ского семинара по теме 
«Промышленные роботы и 
их применение» рекомендо
вали Томскому политехни
ческому институту вклю
чить в программу подготов
ки инженеров курс лекций 
по устройству и примене
нию промышленных робо
тов, организовать постоянно 
действуюш;ие курсы пере
подготовки инженеров по 
Хюбототехнике и автомати
зации технологических про
цессов. В ТПИ должен быть 
создан учебно-консультаци
онный центр, оснащенный 
действующими образцами 
промышленных роботов и 
другими со в р е м е н н ы  ми 
средствами автоматизации. 
Важная роль отведена уче
ным ТПИ в осуществлении 
комплексной научно-техни
ческой программы по разви
тию порошковой металлур
гии, нанесению покрытий.

На это партийный коми
тет еще раз указал недавно 
активу института — секре
тарям партийных бюро, де
канам, директорам НИИ, 
руководителям учебно-науч
но-производственного ком
плекса «Кибернетика», соб- 
равщимся на расширенное 
заседание парткома.

Член парткома В. Н. Епо- 
нешников выступил с об
стоятельным сообщением' о 
ходе выполнения постанов
лений бюро и секретариата 
областного комитета партии. 
Бот вкратце состояние дел 
по АСУ: завершена разра
ботка первой очереди АСУ 
городским хозяйством и 
разрабатывается вторая, на
мечается развитие второй 
очереди АСУ завода режу
щих инструментов. Создана 
комплексная группа для 
внедрения АСУ народным 
хозяйством г. Томска.

В конце прошлого года ёюро Томского обкома КПСС, 
приняло постановление «О работе партийных и хозяй
ственных органов по внедрению в производство автома
тизированных систем управления хозяйством, техноло
гическими процессами, манипуляторов, разработок по
рошковой металлургии». Вузам и НИК было рекомен
довано совместно с руководством предприятий разра
ботать конкретные планы действий, принять меры по 
улучшению подготовки специалистов.

По автоматизации техно-, 
логических процессов и ро
бототехнике создан совет, 
возглавляемый ректором, 
профессором И. П. Чзчали- 
ным. Совет определил ос
новные направления науч
но-исследовательских и 
опытно-конструкторских ра
бот по этой тематике и 
предприятия города, где бу

дут выполняться эти рабо
ты. Одним из объектов ком
плексной автоматизации вы
бран Томский хлебокомби
нат. Ведутся проектно-кон- 
структорс!'- 3 изыскания си
лами созданной в институ
те научно-исследователь
ской лаборатории комплекс
ной автоматизации и робото
техники под руководством 
доцента Д. Д. Даудрих.

Разработана программа 
совместных действий с на
учно-производственным объ
единением «Полюс» по соз
данию устройств управления 
для электромеханических 
роботов. На заводе 1>ежущих 
инструментов определяются 
возможности внедрения про
мышленных роботов и стан
ков с ЧПУ. Ведутся про
ектно-конструкторские ра
боты по созданию двух i>o- 
ботизированных технологи
ческих комплексов.

Идет подготовка и пере
подготовка кадров. На фа
культете автоматики и вы
числительной техники от
крыта новая специальность 
— робототехнические систе
мы. В этом учебном году 
здесь занималось 50 чело
век. Приступили к специа
лизации по АСУ технологи
ческими процессами. С но
вого учебного года предпо- 

, лагается обучение специали
стов. по технологическим во
просам роботизированного 
производства на машино
строительном факультете. 
Организуются курсы повы
шения квалификации инже
неров предприятий. Заня
тия начнутся осенью ньь 
нешнего года. Планируется 
организация базовой кафед
ры при НПО «Полюс».

Партийный комитет по
ставил задачу перед учеб
ным управлением опреде
лить, на каких факультетах 
целесообразно вести чтение 
лекций об устройстве и при
менении промышленных ро
ботов, объединить усилия 
двух факультетов — маши
ностроительного, автоматики 
и вычислительной техники 

по организации комплек
сных научно-исследователь

ских и опытно-конструктор
ских работ.

Рассмотрен и вшгрос о 
развитии порошковой ме
таллургии. Здесь составлена 
комплексная программа ис
следований, создана научно- 
исследовательская лабора
тория. Работы по комплек
сному плану ведут ряд ка
федр разных факультетов 
и три НИИ. Координация 
работ осуществляется сек
циями под руководством 
члена-корреспондента Ака
демии наук СССР В. Е. Па
нина, профессоров А. Н. Ди
денко, В. М. Витюгина, до
центов В. 3. Мидукова, С. А. 
Бабенко.

Партийный комитет ТПИ 
отметил, что постановление 
бюро обкома выполняется 
не в полной мере. Не созда
ются, в частности, комплек
сные группы ученых и спе
циалистов предприятий, нет 
планов внедрения работ. 
Практически не улучшилась 
подготовка специалистов 
для обслуживания АСУ 
предприятий области. Окон
чательно не ркгшена, к со
жалению, проблема финан
сирования работ по внедре
нию АСУ, порошковой ме
таллургии и робототехники.

Партийные организации 
факультетов должны взять 
под контроль все работы по 
АСУ, робототехнике и по
рошковой металлургии, под
черкнуто на заседании парт
кома. Научное управление 
института обязано активи
зировать работу сов'етов по 
этим направлениям. Надо в 
кратчайший срок создать 
комплексные группы уче
ных и специалистов по вне
дрению средств робототех
ники и порошковой метал- 
лзфгии на заводах. Ряду ру
ководителей указано на не
допустимость проволочки в 
решении этих вопросов.

Партийный комитет будет 
каждый месяц рассматри
вать информацию о вы
полнении намеченных -ме
роприятий на своих заседа
ниях.

Р. ГОРОДНЕВА.

Цветы, рубли и тон1НЫ. . .

К у л ь т у р а  п р о и з в о д с т в а .  П о н я т и е  э т о  д а в н о  в ы ш л о  з а р а м к и  э с т е -

т и к и  и п р е в р а т и л о с ь  в  к а т е г о р и ю  э к о н о м и ч е с к у ю  с о  в с е м и  в ы т е к а *

ю щ и м и  о т с ю д а  п о с л е д с т в и я м и .  Л  п о т о м у  о н а  в с е г д а к о н к р е т н а  и

н а ч и н а е т с я  с р а б о ч е г о  м е с т а  к а ж д о г о .

«Не место красит челове
ка, а человек место», — го
ворят в народе. Еще раз
убеясдаешься в̂ справедли
вости старинной мудрости, 
побывав на центральном 
складе нефтегазодобываю
щего управления «Стреже- 
войнефть».

Работают здесь две уди
вительные женщины. Не 
только внешне, но и по 
складу души похожие. Обе 
вежливые, отзывчивые. Обе 
знают и любят свое дело. 
Десятки людей ежедневно 
приходят на склад; кто ма
териалы получает, кто спец
одежду. И всем надо уго
дить. Казалось бы, эка важ
ность — взял накладную, 
выдал, что положено, и про
щай. Но и к простой проце
дуре выдачи спецодежды 
тоже можно отнестись по- 
разному.

Здесь вам всегда помогут 
подобрать удобное снаря
жение. Ну, а если в нали
чии чего-то не окажется, 
непременно изт-инятся, по
советуют, когда прийти по
лучить.

Есть и еще одна деталь, 
не заметить которую про
сто невозможно. ЭТо обилие 
цветов. Они везде — на по
лу, на стенах и окнах ва
гончика, рядом с ним — на 
клумбах в окружении куд
рявых березок. Создать та
кое в северных условиях 
— немало хлопот.

— Куда вам столько цве
тов? — спрашиваю у жен
щин.

■улыбаются;
— Разве мы для себя? 

Для людей. Для их настрое
ния.-,.

Рабочее место. А ведь от 
него зависит не только на
ше настроение, наша произ
водительность труда, но за
частую и тех, кто нас окру
жает, кто рядом работает.

В самом деле, никакая 
должностная инструкция не 
обязывает тех двух женщин 
(я так и не узнал, как их. 
зовут) выращивать цветы. 
Можно было бы в свободное 
время почитать или- повя
зать... Ан нет же — цветы.

П Р О Б Л Е М Ы
Н Е Ф Т Я Н О Г О
С Е В Е Р А

и  уходят отсюда нефтяни
ки, унося заряд бодрости, 
который затем воплощается 
в их делах.

По характеру своей рабо
ты мне часто приходится 
бывать в разных уголках 
промысла. Приезжаешь на 
куст скважин и сразу вид
но, хозяин здесь работает 
или нет. К сожалению, не
редко еще можно наблю
дать: добытое из-под земли 
— разлито на поверхности, 
рядом валяются трубы, 
штанги. И сразу же созда
ется плохое впечатление о 
человеке.

Работали на 104-м кусте. 
Для начала пришлось пере
квалифицироваться в ' груз
чики — машин шесть ме
таллолома вывезли. Потом 
привезли свежий песок, раз
бросали его между станка- 
ми качалками. Преобразился 
куст. Да не совсем. Стоит у 
края дороги своеобразный 
памятник бесхозяйственно
сти — штабель из мешков 
цемента (теперь уже быв
шего), тоня пятьдесят.

А  ведь это тоже чье-то 
рабочее место, где загубле
ны государственные рубли, 
труд многих людей. Не 
знаю, чья бригада бурила 
этот куст, ясно одно; не 
хозяин на своем рабочем 
месте мастер этой бригады. 
И интересуют его только 
метры проходки, а отнюдь 
не конечный результат, не 
цена добываемой нефти. 
Иначе позаботился бы о 
том, чтобы цемент убрали 
вовремя.

Много добрых слов гово
рят нефтяники в адрес 
бригады монтажников В. К,

Огийко. То, что сделано ру
ками этого кол.дектива, вьг. 
полнено мастерски, со зна
нием дела, надежно. И не 
имеет значения, на каком 
объекте работает бригада. 
Ее всегда отличает высокая 
требовательность к себе. И 
бригадир, и его люди чутко 
прислушиваются к прось
бам заказчика и стараются 
вести монтаж оборудования 
так, чтобы нефтяникам бы
ло удобно его обслуживать.

А вот пришлось мне не
давно работать на свароч
ном агрегате .моего коллеги 
из ремонтно-строительного 
управления. Тут все недо
статки налицо. Кабели рва
ные, незаизолированные, 
держатель в руках не удер
жишь — греется. Из тру
бок высокого давления ка
пает солярка. Аккумулято
ра на сварочном нет. Завел 
агрегат — и молотит он 
весь день. О каком хор^ше.м 
рабочем настроении, о какой 
производительности и каче
стве труда здесь можно го
ворить?

А ведь человек работает 
на этом агрегате каждый 
день. Значит, своим безраз 
личным отношением к тех
нике, к оборудованию пор
тит настроение и себе, и 
людям. Отражается это, бе
зусловно, и на добытых 
тоннах нефти.

Можно привести много 
хороших примеров, когда 
люди являются рачительны
ми хозяевами на своих ра
бочих местах. Это и слесарь 
прокатно-ремонтного цеха 
эксп.луатационного оборудо
вания И. И. Галииов, и 
специалисты дожимной на-' 
сосной станции № 3, где 
старшим оператором тру
дится Ф. И. Имаев (а рабо
чее место — десятки нефтя
ных скважин, сотни кило
метров нефтепроводов), и 
многие другие.

Но почему рядом с ними 
живут совсем другие; , кто 
не считает себя хозяине .м
на рабочем месте? Почему 
мы позволяем им так жить?

Н. БЕЛОУС,
электросварщик НГДУ 

«Стрежевойнефть».

' р и г а л н ы и  
х о з р а с ч е т

Т Р Е Щ н  ы
ДЕЙСТВИИ

В актовом зале домо
строительного комбината 
шло еженедельное совеща
ние по бригадному подряду. 
Вместительный зал с белы
ми шторами на больших 
окнах всегда придавал не
которую торжественность и 
вам-сность традиционным за
седаниям. Но сегодня на
стырный дождь добрался 
до... проблем бригадного 
подряда. С крыши текло, 
посреди зала образовалась 
лужа, а солидные шторы 
покрылись ржавыми разво
дьями. Вопросы решались 
под аккомпанемент ^капель, 
и строители недоуменно по
глядывали на вдруг появив
шиеся трещины.

В н е ш н и е  

и внутренние..

цмя». в его ведении благо
устройство и озеленение, а 
без этой работы объект не 
принимается. Тресту не хва
тает людей, к тому же кад
ры распылены по объектам.

Еще один бич — слабое 
обеспечение комбината ма
териально - техническими 
ресурсами. Нет, например, 
запаса столярных изделий. 
(Бывают, однако, и такие 
поставки, которым не рады, 
— вот голубая краска из 
управления «Томскснаб» 
приводит в ужас жильцов. 
Приходится разбавлять ее 
белилами, а это ведет к пе
рерасходу...).

Кроме перечисленных 
причин, есть еще ряд более 
мелких, но не менее непри
ятных. Однако важнее уз
нать причины внутренние, 
ибо объемйвные трудности 
есть у любого предприятия.

И тут становится видна 
еще трещина — трещина 
формализма.

На первый взгляд, бригад
ный хозрасчет давно вошел 
в практику дек.’ Каждый 
понедельник проводятся со
вещания, принимаются ме
ры, награждаются передови
ки. «Богатый опыт бригад
ного подряда», — говорят 
на совещаниях. Среди 
строительных организаций 
комбинат на хорошем сче
ту. Это, впрочем, не удиви- 

J тельно, если вспомнить, что 
д е к  (в' отличие от «Томск- 
жилстроя», например) стро
ит сугубо типовые объекты. 
Серийное производство не 
таит в себе особых загадок, 
а требует типовых работ. 
Нужно просто совершенст
вовать опыт, накопленный 
годами.

Однако результаты не так 
радужны, как обещали 
быть. 'Уже три с лишним 
года не получают бригады 
д е к  премии за сданный 
объект. Премии аккордные 
или за экономию материа
лов — пожалуйста, а цели
ком за объект — уже забы
вать стали. В чем же за
гвоздка?

Причины можно условно 
разделить, на внешние и 
внутренние (хотя зачастую 
они .тесно переплетены).

внешние — : подводит
трест «Спецстроймеханиза-

« В пятый раз  

о т м е т и  т ь . . . »
Первый тревожный сигнал 

прозвучал в прошлом году. 
До этого бригадный подряд 
успешно применялся на Ка
штане, где д е к  построил 
целые микрорайоны. Брига
ды трудились бок о бок, 
проще было с поставками, и 
преимущества бригадного 
хозрасчета убеждали на
глядно. Но вот уже два года 
комбинат работает' на раз
розненных объектах, и... По
чему-то стало заедать кон
вейер комплектации строя
щихся объектов; в свою 
очередь бригадиры стали 
реже наведываться на сове
щания, на площадках куда- 
то исчезли наглядная агита
ция и информация о ходе 
соревнования.

Об этом и многом другом 
шла речь на совещании по 
бригадному подряду в конце 
прошлого года.

— Был я на учебе в Таш
кенте, — взял слово брига
дир монтажников В. В. Са
ранча. — Там четко постав
лена работа по комплекта
ции и поставке материалов 
на объекты. Вовремя гото
вят фронт работ для смеж
ников. У  нас такой увязки 
нет, поэтому и с подрядом 
так. И мы, монтажники, то
же в этом виноваты.

Высказала свое мнение и 
бригадир отделочников Ге
рой Социалистического Тру
да М. Б. Сироткина:

— Настоящий подряд — 
это когда работаем ком
плексно; и мы, и сантехни
ки, и электрики. У нас каж
дый са.м по себе... Теперь да
же договоры заключаются 
несвоевременно.

К. А. Прохорец, главный 
инженер СУ-16;

— Нарушена система вне
дрения подряда. Виноваты 
я и главный инженер ДСК 
А. М. Брянский. Видимо, в 
большей степени — я. Осла
бил спрос с бригадиров, ма
стеров, с самого себя. В об
щем, нет настоящей систе
мы...

Критиковали на том сове
щании ■ производственный 
отдел и бухгалтерию, само
устранившуюся от учета за
трат по бригадному хозрас
чету. Разразилась тогда ад
министративная гроза сред
ней силы, в результате ко
торой были наказаны ви
новные, приняты меры и 
назначены ответственные. 
Главных инженеров комби
ната и строительных управ
лений обязали в течение 
дня подготовить систему 
внедрения подряда и подве
дения итогов, а также гра
фики движения бригад на 
1982 год. На объектах были 
проведены собрания.

На бумаге все выходило 
гладко, но на деле подряд 
получался усеченным. Ста
ли забывать на ДСК, что в 
злобинско.м методе должны 
быть заинтересованы преж
де всего сами строители. А 
какая я:е тут заинтересо
ванность, если совет брига
диров имеет мало полномо
чий?

— А хорошо бы штрафа- 
нуть, к примеру, лифтомон- 
тажников, — мечтательно 
сказал председатель совета 
бригадиров А. Я. Новицкий. 
— Из-за их халатности у 
нас дом не принимают. Но, 
хоть договор по подряду 
есть, «Лифтомоитаж» — 
совсем другое ведомство, 
его нашими руками не до
стать. Своих и то наказать 
не можем. А  вот аккордную 
премию монтажники лифтов 
наверняка получают...

В пoлoн^eнии о советах 
бригадиров ДСК сказано, 
что работа совета осущест
вляется под непосредствен

ным руководством партий
ной организации и постро
ечного комитета профсоюза. 
Значит, партком и построй- 
ком должны не просто быть 
Б курсе дел, а вместе с ин
женерной службой комбина
та бороться за развитие 
подряда, J изучать передовой 
опыт.

Но, видимо, спокойнее 
оставить все, как было. По
этому не удивительно, что в 
протоколах совещаний по 
подряду встречаются пока 
такие записи: «В пятый раз 
отметить, что бухгалтерия 
(главный бухгалтер В. 3. 
Витрук) не просчитала ре- 
зуль1  ̂ .ы работы по дому 
на улице Ивановского, не
смотря на обещания». Не 
удивительно, что монтажни
ки в панелях долбят забы
тые отверстия, когда уже 
закончили работу отделоч
ники. После этого нужно 
опять штукатурить, но и те, 
и другие спокойны: кто-ни
будь да заплатит.

К о г д а

не вы держиваю т  

г р а ф и к и

— Похоже, что не подряд 
нужен, а отчет, — Анатолий 
Яковлевич Новицкий был 
сегодня не в лучшем распо
ложении духа. Председателя 
совета бригадиров можно' 
понять: нужно наверстывать 
план, а плотники сидели без 
работы из'за недоделок 
монтажников. В начале же 
года все шло хорошо, зара
нее выдали графики движе
ния бригад, и все знали, ка
кие предстоят работы. Но 
вот понадобилась помощь 
тресту «Томскжилстрой», 
туда- отправили бригаду 
плотников Ж. К. Джакупо- 
ва, и все графики полетели 
кувырком. Началась нераз
бериха, бригаду Новицкого 
«распылили» по четырем 
объектам.

В Лоскутове их задержали 
плохие поставки. В микро
районе Центральном не бы
ло еще фронта работ, но 
плотников держали. Можно 
было, наверное, скорректи
ровать нарушенные графи
ки, но вместо этого нача
лись организационные пе
ребои в самом ДСК, распы

ленность бригад обернулась 
«незавершенкой», и план по
лугодия оказался под угро
зой.

— Лучше бы мы всей 
бригадой закончили в Лос
кутове, потом здесь, на 
Алтайской, и тогда уж пе
решли бы на Центральный, 
■уверен: во времени выигра
ли и в сроки бы уложились. 
А теперь пришлют мне в 
конце полугодия людей с 
предприятий, инструмента у 
нас не хватит — значит, по
ловина народа останется без 
дела, зато работать будет 
тесно. Вот вам и эффектив
ность! Да что говорить, — 
спокойный и рассудитель
ный Новицкий разволновал
ся и даже махнул рукой. — 
Ребята по три-четыре меся
ца не видят друг друга. Хо
рошо хоть на субботнике, 
встретились. О какой работе 
в коллективе может идти 
речь? Кому нужен такой 
подряд?

Шел обеденный перерыв. 
Плотники играли в домино, 
прислушиваясь к разговору. 
Новицкий говорил, как тя
жело приживаются новшест
ва и как легко от них от
казываются. Сразу вспомни
ли случай, когда посылали 
на КПД своих ребят, чтобы 
наладили работу на участке 
остекления. (В заводских 
условиях вставить стекла 
куда прюще, и нужно для 
этого два-три человека). 
Однако участок продержал
ся лишь три месяца: заводу 
показался лишним.

Немного поостыв, Анато
лий Яковлевич сказал:

— Спору нет, и сейчас 
есть польза от договоров. 
Бригады стали инициатив
ней, лучше работают со 
смежниками. Картину об
щую представляешь. Но 
только этого мало. Нужно, 
чтобы совет бригадиров 
имел вес, чтобы строителям 
было не все равно, кто 
заплатит за лишнюФ рабо
ту. Пусть платит виновный. 
Нужно, чтобы постоянно, а 
не от случая к случаю на
граждали лучпгих вылшела- 
ми и путевками. А  без все
го этого не будет уважения 
к бригадному хозрасчету...

Новицкий ушел. Начал на
крапывать надоедливый
дождик. И вспомнилось: зал 
заседаний ДСК, разводья на 
шторах, лужа... Появились 
свежие и самые опасные 
трещины — в отношении к 
бригадному подряду самих 
строителей,

А  когда появляются тре
щины, что нужно?

Правильно: срочный ка
питальный ремонт.

С. СИМОНОВ.

в оксс Томского завода режущих инструментов работа
ют Г. Н. Кашкаков и Н. С. Мидуков. Гавриил Николае
вич — крановщиком, Николай — стропальщиком. Сей
час они трудятся на строительстве девятиэтажного жило
го дома на 219 квартир по ул. Учебной. Хорошо знаю
щие свое дело специалисты и добросовестные работники.

F, Н. Кашкаков и Н. С. Мидуков постоянно выполняют 
норму выработки не менее чем на 170 процентов.

НА СНИМКАХ: слева — стропальщик Н. С. Мидуков; 
справа — машинист башенного крана Г. Н. Кашкаков.

Фото в. Калинина.

В к л а д  м о л о д ы х  н о в а т о р о в
Дни молодых новаторов 

Российской Федерации на
чались на Центральной вы
ставке научно-технического 
творчества молодежи на 
ВДНХ СССР. Экспозиция 
РСФСР — самая предста
вительная в павильоне. Сей 
час научно-технически.м 
творчеством в республике 
занимается свыше десяти 
миллионов юношей и деву
шек. Диапазон их разрабо
ток широк — практически 
для всех областей народного 
хозяйства представили они

свои разработки на Всесо- 
юзно.м смотре новаторюв.

-Многие из них уже ра
ботают на пятилетку и вно
сят ощутимый вклад в ре
шение Продовольственной 
программы, принятой на 
майском (1982 г.) Пленуме 
ЦК КПСС. Посетители зна
комятся с новинками, пред
ставленными в разделе 
«Сельское хозяйство».

Как лучше вносить мине
ральные удобрения и герби
циды в почву? Со знанием 
дела ответили на этот воп
рос молодые рационализа

торы столичной области. На 
выставке они демонстриру
ют макет установки, кото
рая с пo^toщыo автоматики 
быстро и без потерь вносит 
удобрения и гербициды с 
поливной водой. Подача ра
створа осуществляется без 
участия людей.

Авторским свидетельством 
защищена работа студентов 
Владимирского политехниче
ского института, предложив
ших сооружать се.льские до
ма в Нечерноземной зоне 
из объемных блоков. Это 
быстро, красиво и удобно. 
Такие дома уже возводятся

в различных областях рес
публики. Сокращаются сро
ки строительных работ, что 
приносит весомый экономи
ческий эффект.

Насколько сложно обра
батывать почву степной и 
сухостепной зон, знают мно
гие спец1-1алисты. Чтобы 
облегчить труд механизато
ров, молодые специалисты 
Оренбургского районного от
деления «Сельхозтехники» 
сконструировали оригиналь
ный культиватор. Их новин
ка позволяет эффективно 
использовать тяговые воз
можности энергонасыщен
ных тракторов при плоско
резной обработке почв.

(Корр. ТАСС).
Москва.

«А  Я С КОМИТЕТОМ 
НЕ С О Г Л А С Е Н »

28 апреля в нашей газете 
в полосе «На;родный конт
роль на посту» была опубли
кована заметка под таким 
заголовком.

Председатель Томского 
горисполкома Н. Г. Черка- 
шин сообщил нам, что за 
неправильное отношение в 
критическим замечаниям го
родского комитета народно
го контроля начальнику уп
равления дорожного строи
тельства и благоустройства 
Г. В. Коновалову указано. 
Исполком горсовета принял 
к сведению оаяв.дение тов. 
Коновалова о том, что коррес
понденция газеты обсужде
на на собрании коллектива 
комбината благоустройства 
Кировского район.а, где и 
были допущены нарушения 
штатно-финансовой дисцип
лины. В управпе;;ии разра
ботаны меры по усилению 
контроля за финансово-хо
зяйственной деятельностью 
подведомственных служб.

П р е д л а г а е м
о б ъ я с н и т ь с я Н а  ПОВОДУ у норматива
«МУСОРОПРОВОД-К0ЛЫ1ЕШ ВЫВОЗКА отходов». ПОЧЕМУ ПРЕРЫВАЕТСЯ ЭТОТ КОНВЕЙЕР?

Девятиэтажные жилые 
дома по ул. 79 Й гвардей
ской дивизии в Томске обо
рудованы мусоропроводами. 
Накапливающийся мусор 
выво.-зится затеи на спец
машинах. До 1 июня коль 
цевая вывозка бытовых от
ходов от дома № 27 шла 
нормально. Теперь уже вто
рую неделю вывозить му
сор машины специализиро
ванного автохозяйства не 
успевают, и он разлагается 
здесь же, в подвальной ка
мере. Нетрудно представить 
последствия подобной анти
санитарии.

Об этом сообщил редакции 
участник Великой Отечест
венной войны пенсионер 
А. Г. Захаров. Нерегулярно 
вывозят мусор и из девяти

этажек по Иркутскому 
тракту, улицам Елизаровых, 
Пирогова и т. д. «Особым 
методом» очищают мусор
ные камеры в доме № 102 
по проспекту Фрунзе: отхо
ды могут пролежать на 
площадке перед зданием и 
два, и три дня.

Корреспондент газеты по 
просил дать по этому пово
ду объяснения заместителя 
начальника спецавтохозяй- 
ства И. Я. Вилиньша.

—Сразу отмечу: мусорово
зов у нас достаточно. Даже 
есть резервные. Но с 1 ию
ня мы вынуяедены были 
уменьшить количество спец
машин, ежедневно постав
ляемых в распоряжение до
моуправлений, в частности 
№№ I и II (теперь здесь по 
одному мусоровозу). Сдела

ли это потому, что горжил- 
управление не полностью 
оплачивает нам счета. До
моуправления нарушают 
правила погрузки мусора 
(не затаривают его, не уп
лотняют, не укладываются 
в график).

Как объяснят это в гор- 
ягилзшравлении?

Начальник производствен
ного отдела А. В. Иванов;

— Мы действуем согласно 
нормативному положению 
об организации сбора и вы
возки бытовых отходов, ут
вержденному горисполкомом 
в 1979 году. Предусматри
вается оплата транспорти
ровки мусора из расчета 
0,85 кубометра на человека 
в год. Отходов же накапли
вается больше. Для вывозки 
сверхнормативных, так ска

зать, подключаем транспорт 
районных производственно
жилищных ремонтных тре
стов. Когда уж аврал...

ОТ РЕДАКЦИИ:
Безусловно, нормативы 

надо уваясать. Но не так яге 
по-бюрократически, как де
лают это работники город
ского ведомства и спецавто-- 
хозяйства! Пока солидные 
люди препираются по пово
ду количества вывезенного 
мусора, горы его залежива
ются в подвалах.

Можно урегулировать 
взаиморасчетах, утрясти нор
мативы... И давайте это де
лать, не травмируя соци
ально-бытовой климат горо
да, следуя пункту инструк
ции, прежде всего с позиции 
чисто человеческой заботы 
о нуждах горожан.

«НЕУБЕДИТЕЛЬНЫЕ
С С Ы Л К И »

Под таким названием в 
газете «Красное знамя» 11 
мая 1982 года опубликован 
критический материал о не
удовлетворительной работе 
Комсомольского леспром
хоза. Он совершенно пра
вильно отражает состояние 
дел на предприятии-!.

13 мая в объединении за- 
с.пушан отчет директора 
леспро:.!Хоза В, 3. Шарафут
динова. Издан приказ по 
объединению, в котором 
определены меры по улуч
шению состояния ■УЖД, бо
лее эффективному исполь
зованию механизмов и, в 
первую очередь, валочно- 
пакетирующих м а ш и н  
ЛП-19.

Руководство леспромхоза 
разработало меры по вос
полнению допущенного от
ставания на лесозаготовках. 
Они будут рассмотрены и 
утверждены объединением. 
Для усиления темпов строи
тельства ■уЖД леспромхозу 
выделен бульдозер.

За плохую подготовку 
леспромхоза к работе в ве
сенне-летний период дирек
тору леспромхоза В. 3. Ша
рафутдинову и главному 
инженеру В. Ф. Хомину 
объявлены строгие выгово
ры.

В. ГЛАЗАЧЕВ,' 
начальник объединения 

«Томлеспром».
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П Р Е С С

А В Т О К Л У Б
В Ы П У С К  В Т О Р О Й

Видоизменить 
автобусное движение

«За последние годы за
метно изменился облик на
шего города. Он стал более 
благоустроен, озеленен. Это, 
конечно, хорошо. Но наст
роение человека, особенно в 
утренние часы, зависит еще 
и от обслуживания общест
венным транспортом. На 
эту тему немало писалось и 
говорилось, многое переде
лывалось и видоизменялось 
и т. п. Ярким примером 
этому является благоустрой
ство улицы Гагарина. При 
строительстве дороги были 
предусмотрены сметой рас
ширение улицы и сделаны 
автобусные остановки, при
чем. движение пассажирско
го транспорта предусматри
валось односторонним. Про
шло немного времени, и по 
велению чьей-то руки отме
няется остановка у произ
водственного объединения 
«Томскнефть», а затем та
кой же «приговор» был под
писан остановке напротив 
городской стоматологиче
ской поликлиники. С какой 
целью был наложен запрет? 
Теперь людям стало очень 
сложно добираться с авось
ками от рынка к районам 
вблизи кинотеатра им. 
Горького и СМУ-8. Невоз
можно доехать автобусом до 
этих же мест и от продо
вольственных магазинов.

Хотелось бы узнать, по
чему пустили автобусы по 
ул. Гагарина в непонятном 
направлении? Я не огово
рился: это действительно
так — непонятное направ
ление. Кто-то говорил, что 
все это сделано с целью 
разгрузки многолюдного 
движения по проспекту 
имени Ленина. Сейчас мы 
уже убедились, что данное 
рёшение себя, не оправдало. 
Все видят огромное скопле
ние людей у остановки (с 
обеих сторон) «Главпоч
тамт». И дело в том, что 
многие рабочие с трамваев 
от остановки по ул. Плеха
нова бегут на троллейбус к 
«Главпочтамту» для пересад
ки (до музея далеко, где сей
час останавливаются авто
бусы). Короче говоря, пере
нос автобусных остановок 
перечеркнул хорошее нача
ло по разгрузке проспекта 
им. Ленина.

Как и у любого неравно
душного жителя города, у 
меня есть на этот счет своя 
точка зрения., Я предлагаю: 
потушить зажженные фары 
автобусов и направить их в

Н у  и  н у !

П О Д П И Ш У - Н Е  Ж А Л К О
Водитель мехколонны 

№ 44 Алексей Александро
вич Борисов в степени, как 
говорится, «легкого подда- 
тия» решил прокатиться на 
личном автомобиле. Однако 
ни профессиональное ма
стерство, ни подчеркнуто 
гордое выражение лица не 
помогли ему, и работники 
автоинспекции задержали 
А. Борисова, предъявив 
вполне конкретное обвине
ние.

А что такое профессио
нальный водитель без прав? 
Да и жалко: своя машина
простаивать будет. Тем бо
лее лето — грибы, ягоды. 
Вот и кинулся он доставать 
справки и ходатайства о

Н а дороге— дети

направлении университета 
по старому маршруту, то есть 
по проспекту им. Ленина. А 
для разгрузки сделать ули
цу Гагарина с односторон
ним движением и разъеди
нить автобусный маршрут, 
проходящий по проспекту 
им. Ленина в обратном на
правлении — по проспекту 
Фрунзе' с выездом на ул. 
Гагарина, и вернуть преж
ние необходимые остановки 
у стоматологической поли
клиники и у поликлиники 
Ко 2. Место и услрвия поз
воляют сделать это. Эффек
тивность предложения по
кажет время. Но мне ка
жется, что так авто
бусный транспорт будет ра
ботать более рентабельно, 
более безопасно, позволит 
разгрузить проспект им. Ле
нина и, самое главное, не 
будут спешить и нервни
чать пассажиры — жители 
родного города.

Г. ИВАНОВ,
технолог НИИ ЯФ при 

ТЛИ».
Предложения читателя 

комментирует заместитель 
начальника областной гос- 
автоинспекции Н. И. Хро- 
мин:

— В свое время, разводя 
автобусное движ ение  по про
с п е кту  Л енина  и улице Гага
рина, мы руководствовались 
тем, что 8 данном случае 
зам ы кал ся к р у г  и людям не 
н у ж н о  было переходить с од
ной сторон ы  пр оспе кта  Л е ни 
на на д р у гу ю  при  пересадке. 
Н уж н о  отм етить, что  на этом 
очень опасном  уч а стке  — от 
пр о спе кта  Ф р ун зе  до площ ади 
Л енина  — значительно со кр а ти 
лось кол ичество  д оро ж но-тран 
сп о р тн ы х  пр ои сш ествий . Одна
ко  действительно, м ногие то 
м и ч и  вы сказы вал и  и сейчас, 
к а к  видим , в ы ска зы в а ю т  пре
тен зи и , п о с ко л ь ку  бегать с 
улицы , на ул и ц у  в по и ска х  ав
тобусной  о ста н о вки  неловко. 
Сейчас мы разработали новые 
предлож ения по отводу тр а н с 
порта  с пр о спе кта  Ленина. В 
связи  с онончанием  р е ко н ст 
р у кц и и  ул иц  Гагарина, Р. Л ю к 
сем бург, площ ади Батенькова 
и ул иц ы  Кры лова мы пр оек
тируем  возвратить  автобусы  на 
п р о сп е кт  Л е н и н а , ‘ а весь 
остальной  тр а н спо р т  убрать  от
туда (в тех  ж е  р а м ка х  — от 
пр . Ф оун зе  до площ ади Л ени
на). .Т о  есть здесь будет хо 
д ить  то л ько  па сса ж и р ски й  
тран спо рт, вклю чая м а р ш р ут 
ные та кс и . У лицы  Гагарина и 
Кры лова предполагается сде
лать од носторонним и  и увести  
на н и х  все остальны е автом о
били.

В от с та ки м и  предлож ени
ям и мы собираемся об ратить
ся в го ри спол ком . Там еще 
раз все обсудим и, думаю, 
найдем наиболее оптимальное 
реш ение.

ТОМ, что он человек дисцип
линированный и прав его 
лишать не надо. Но побе
жал не в свой родной кол
лектив, а к начальнику объ
единения «Томскоблхимчи- 
стка» Ю. П. Круглову. И, 
что вы думаете, приносит 
от него Борисов замечатель
ную характеристику • и хо
датайство о том, чтобы не 
лишали отличного работника 
облхимчистки водительских 
прав. Подмахнул товарищ 
Круглов документы, не за
думываясь. А БорИСОВ'ТО 
уже более года в этой ор
ганизации не работает.

Жалко, что ли, закорючку 
и печать гербовую поста
вить?..

В 1981 году около 60 
процентов детей пострада
ли по вине водителей —  
нарушителей правил до
рожного движения. За 5 
месяцев этого года —  уже 
19 детей.

А наступил самый напря
женный период — летние 
каникулы. Предоставленные 
сами себе, дети много вре
мени проводят на улице. Об 
этом всегда должен помнить 
каждый, выезжая в очеред
ной рейс.

Руководители автотран
спортных предприятий, пер
вичных организаций ВДОАМ 
должны воспитывать у во
дителей заботливое, преду
предительное отношение к 
детям. В коллективах необ
ходимо проанализировать 
причины детского дорожно- 
транспортного травматизма, 
типичные ошибки и нару - 
шения водителей и четко 
определить меры по преду
преждению несчастий.

У  детей не развито чув-

В О Д И Т Е Л Ь ,
П О М Н И !

ство опасности, они безбо
язненно выбегают на доро
гу ii3-3a стоящих автобусов, 
троллейбусов, автомобилей. 
Поэтому водитель обязан за
благовременно • снижать 
скорость двия«ения для объ
езда стоящих на остановках 
транспортных средств и 
препятствий, ограничиваю
щих видимость.

При движение задним хо
дом, особенно во дворах, 
нужно убедиться, что ца 
пути нет малыша, который, 
увлекшись игрой, может не 
заметить автомобиль.

Если на дороге показался 
юный велосипедист, необхо
димо объехать его с боль
шой осторожностью, так как

он может внезапно выехать 
из ряда, не подав сигнала 
маневрировани,я или, по- 
ровнявшиСь с автомобилем, 
потерять равновесие.

Особенно большая ответ
ственность возлагается на 
водителей при перевозке де
тей. Руководители тран
спортных предприятий дол
жны допускать к ней толь
ко наиболее опытных, дис
циплинированных специа
листов. Перед выездом ав
томобиль проверить на тех
ническую исправность, а 
водителя — проинструкти
ровать и провести его пред- 
рейсовый медицинский ос
мотр. На автобусе или спе
циально оборудованном гру
зовом автомобиле спереди и 
сзади должны быть уста
новлены опознавательные 
знаки, а в светлое время су
ток, кроме того, включен 
ближний свет фар.

От дисциплины и про
фессионального мастерства 
водителей зависят жизнь и 
здоровье детей!

i

ХОЗЯЕВА ЛА ГЕ РЯ -Ю Н Ы Е
Первая смена в пионерском 

лагере «Дзержинец» управле
ния внутренних дел несколько 
необычна: здесь отдыхают
юные инспектора движения из 
всех районов области.

Наряду с пионерскими дела
ми, играми, спортивными заня
тиями ребятам предстоит еще 
и учеба. А  узнать они должнь! 
немало: правила двюкения
транспорта и пешеходов, форг 
мы и- методы работы со свои
ми сверстниками и дошколь
никами, как выпустить стен
газету и «молнию».

Теория будет подкрепляться 
практикой. Для этого в лагере 
созданы все условия: разме
ченные дорожки оборудованы 
знаками, красочно оформлены 
тематические плакаты, сеть 
техника. За всем этим стоит 
очень важное и нужное дело— 
профилактика детского тран
спортного травматизма.

3. ЧЕСНОКОВА.
Фото М. Гладуша.

О т  ц в е т о м у з ы к и  
д о  т р а у р н о г о  м а р ш а

ДВИЖЕНИЯ

За последние годы орга
низации движения транс
порта в Томске уделяется 
постоянное внимание, уста
новлены новые дорожные 
знаки, светофоры, нанесены 
многие километры размет
ки. Однако только во вто
ром квартале 1981 года в 
Томске были разбиты 34 
светос{х)рных линзы, а по
хищено — 97. Наиболее ча
сто страдали светофоры на 
перекрестках ул. Лермонто
ва и Шишкова, пр. Комсо
мольского — ул. Алтайской, 
ул. Смирнова и Витимской, 
пр. Мира — ул. Д. Ключев
ской, пр. Фрунзе — ул. 
Красноар.мсйисой, пр. Лени
на — ул. Пролетарской. Все 
перекрестки—с очень интен
сивным движением транс

порта, повышенной опасно
сти.

Особый вред наносят так 
называемые меломаны, лю
бители цветомузыки. Им 
очень нравятся цветные 
линзы. И они крадут госу
дарственное имущество.
Линзы отдельно не изготав
ливаются, и приходится, вос
станавливая разбитые, де
монтировать новые светофо
ры, а каждый стоит 87 руб
лей.

Б Томске пущена в строй 
система «Город-М», установ
лена дорогостоящая аппара
тура. Но вот 16 февраля на 
перекрестке пр. Ленина 
ул. Пролетарской был раз
граблен аппарат стоимостью 
5.500 рублей. В результате 
неисправности светофора за

СПРАВОЧНЫЙ ОТДЕЛ 
П Р Е С С -А В Т О К Л У Б А

На вопросы читателей отвечает начальник регистраци
онно-экзаменационного отделения госавтоинспекции 
В. С. Гольдштейн.

И н в а л и д ы  войны 
тт. Кулешов и Чепурнов 
из г. Асина спрашивают, 
можно ли при серьезной 
травме ног (потеряны ни
же колен) переделать мо
тоцикл с коляской на 
ручное переключение
скоростей и ездить на 
нем?

Для инвалидов войны и 
труда предусмотрено изго
товление специальных лег
ковых автомобилей с руч
ным управлением. Это ^  
«Москвич», «Запорожец», 
специальные мотоколяски. 
Мотоциклы с ручным уп

равлением заводами не из
готовляются. Переоборудо
вать мотоциклы, так же, как 
и другие виды транспорт
ных средств, не разрешает
ся.

В. В. Куцепаленко из 
Томска интересуется но
выми регистрационными 
номерами транспорта. 
Что они означают и на 
1К1КИХ автомобилях уста
навливаются?

— В 1977 году утвержден 
ГОСТ 3207-77 «Знаки но
мерные для транспортных 
средств», который Преду
сматривает новую, сущест

венно отличающуюся от 
старой систему номерных 
знаков. Одним из отличий 
является их цветовое реше
ние (белый фон и черные 
символы). Кроме того, внеш
не отличаются номерные 
знаки грузовых автомоби
лей, легковых автомобилей 
государственного и индиви
дуального пользования. У 
грузовых передний и зад
ний знаки имеют разные 
гео.метрические размеры, у 
легковых ОКИ одинаковы, но 
у номерных знаков па авто
мобили , индивидуального 
пользования последняя бук 
ва серии располагается пе 
ред цифрами. Например 
А  22-00 ТО. Новые номер 
ные знаки стали внедряться 
с 1980 года и в течение не
скольких лет будут сущест 
вовать и старая, и новая си 
стемы номерных знаков.

Обязательная замена знз 
ков старого образца на но
вые пока не предусматрива
ется.

Г Д Е  Ж Е  С М О Т Р ?
<В прошлые годы, помнится, в областном центре прово

дился общественный смотр на лучшее оформление автотранс
порта. Как приятно было видеть чистые, ухоженные автомо
били. В этом же году, видимо, и госавтоинспекция, и руково
дители города решили, что это излишнее:мероприятие.- А зря. 
Машины зачастую теперь видишь грязные. Да и по улицам 
нашего чистого города таищт за собой грязь. Считаю необ
ходимы.». продолжить городской смотр. Это мое мнение - 
томича, которому дорога честь Томска.

В.в е л и к а н о в , пенсионер».

Это письмо мы попросили 
прокомментировать началь
ника областной госавтоин- 
спек'ции Геннадия Констан
тиновича Ермака.

— Прав товарищ. Велика 
нов. В течение нескольких 
лет в областном центре 
проводился смотр-конкурс 
на лучшее оформление ав
тотранспорта, его санитар
ное состояние. Прав и в том. 
что в этом году мы не
сколько подзатянули с объ
явлением этого конкурса.

Однако на днях на засе 
Дании исполкома городского 
Совета народных депутатов 
бьшо утверждено положжие

об общественном смотре- 
конкурсе и определены сро
ки его проведения — с 15 
июня по 15 сентября. Кроме 
внешнего вида и санитарно
го состояния автомобилей, в 
этот раз введено дополни
тельное условие — охрана 
окружающей среды. То есть 
работники госавтоинспекции 
будут самым придирчивым 
образом контролировать
процентное содержание уг- 
•лекислого газа в выхлопах. 
Надеюсь, все транспортные 
предприятия активно вклю
чатся в конкурс. Ведь от 
этого выиграет наш город. 
А значит, и мы — тоничи.

Е ж д у  н а р о д н а я

нформация

ЕпортЕРЫ  Т А С С  и А П Н  саоБщ ан1т

За ядерное и всеобщее 
оазо ру шение

НЬЮ-ЙОРК. Глубокой тре
вогой за судьбы человечест
ва былй проникнуты высту
пления делегатов различных 
стран мира, принимающих 
участие в открывшейся в 
Нью-Йорке Международной 
конференции действий за 
ядерное и всеобщее разо
ружение.

Ген€;ральный секретарь 
организации Движение за 
ядерное разоружение Брюс 
Кент (Англия) подчеркнул 
в своем выступлении, что 
«наращивание гонки ядер-

ных вооружений все ближе 
подводит мир к грани все
общей катастрофы».

«Это не должно повто
риться!» — заявила предста
витель делегации Японии 
Иосико Ока, рассказавшая 
об ужасах Хиросимы и На
гасаки, подвергшихся атом
ной бомбардировке США. 
Сейчас в Японии, подчерк
нула она, у:ке собрано 13 
млн. подписей против гонки 
ядерных вооружений, за ра
зоружение, и в этой массо

вой кампании принимают 
участие даже дети.

Представитель организа
ции «Каса Никарагуа» Джо- 
зефина Эллисандиа указала 
на неразрывную связь борь
бы за разоружение с борь
бой стран Центральной Аме
рики за национальное осво
бождение.

Практически во всех вы
ступлениях делегатов про
звучала резкая критика в 
адрес администрации Рейга
на, отказавшей в визах мно
гим активистам движения 
за мир из различных стран. 
Как указал представитель 
Международной конфедера
ции за разоружение и мир 
Шейли Купер, Белый дом 
явно опасался, что эти люди 
резко осудят его безрассуд
ную политику.

Пресс-конференция в Париже
ПАРИЖ, 8 июня. (Корр. 

ТАСС). Предстоящему в 
конце месяца советско- 
французскому космическому 
полету была посвящена со
стоявшаяся здесь пресс-кон
ференция. На вопросы мно
гочисленных журналистов 
отвечали руководители На
ционального центра косми
ческих исследований Фран
ции (КНЕС), а также .фран
цузские ученые, участвовав
шие в разработке и подго
товке научных эксперимен
тов.

Пресс-конференция нача
лась с демонстрации создан
ного КНЕС фильма, расска
зывающего о научных целях 
предстоящего полета. Фран
ко-советское сотрудничество 
в области исследования кос
мического пространства, ко
торое осуществляется с 1966 
года, затрагивает многие

области, говорится в ком
ментарии к фильму.

В июне 1980, года из че
тырехсот кандидатов были 
отобраны два летчика — 
Жан-Лу Кретьен и Патрик 
Бодри, которые затем в те
чение двух лет прошли ин
тенсивную подготовку к по
лету в Звездном городке. 
Для франко-советского по
лета, указывается в филь
ме, 17 французских науч
ных лабораторий подгото
вили насыщенную програм
му исследований, которые 
охватывают четыре области: 
медицину, биологию, косми
ческую технологию и астро
номию.

Мы рады, что сотрудниче
ство с Советским Союзом 
позволяет нам впервые про
вести эксперименты в кос
мосе с участием представи
теля нашей страны, сказал 
на пресс-конференции за

меститель генерального ди
ректора КНЕС Пьер Морель. 
Предстоящий полет дает 
возможность осуществить 
эксперименты, которые до 
настоящего времени были 
недоступны для Франции.

На многочисленные воп
росы отвечали ученые, от
ветственные за разработку 
того или иного конкретного 
эксперимента. Они отмеча
ли, что вся подготовитель
ная работа осуществлялась 
в тесном сотрудничестве с 
советскими специалистами. 
Советские и французские 
ученью, сказал директор 
лаборатории биофизики
г. Тура профессор Леандр 
Пурсело, получат одновре
менно все данные о прове
денных опытах, проанали
зируют их, а затем предо
ставят свои выводы в рас
поряжение мировой науч
ной общественности без ка
ких-либо ограничений.

В А Р В А Р С К А Я  А Г Р Е С С И Я

короткое время здесь про
изошло 4 столкновения ав
томобилей. Вот во что выли
ваются «шалость» подрост
ков и любовь к цветомузы- 

■ ке.
Достается и дорожным 

знакам: их срывают, разби
вают, переставляют, Что 
следует за этим? На пере
крестке улиц Гагарина — 
Плеханова был сорван знак 
«Уступи дорогу». В ре-зуль- 
тате разбит автомобиль 
«Жигули» в столкновении с 
грузовиком.-

Может возникнуть вопрос: 
«А  куда смотрит ГАИ?» Но 
ведь у ГАИ нет возможно
сти поставить по инспекто
ру под каждый светофор и 
знак. Следует помнить, что 
все дорожные знаки, свето
форы, другие технические 
средства слулгат общей безо
пасности движения. Иначе 
пострадают люди и, не ис
ключено, сами виновники 
этих дел.

3. АБРАМОВА.

БЕЙРУТ. Израильская во
енщина расширяет масшта
бы варварской агрессии про
тив Ливана и Палестинского 
движения сопротивления 
(ПДС). Как сообщило пале
стинское агентство ВАФА, 
численность израильских 
интервенционистских войск, 
сеющих смерть и разруше
ния на ливанской земле, 
достигла 50 тыс. человек. 
За последние сутки, по све
дениям командования вре 
мённых сил ООН в Ливане, 
только в район Набатии пе
реброшено дополнительно 70 
израильских танков и 123 
броне.транспортера.

Израильские войска встре
чают ожесточенное Сопро
тивление, тяжелые бои про
исходят в окрестностях го
рода Тир и на высотах во
круг Сайды. Минувшей но
чью объединенные отряды 
ПДС и национально-патрио- 
Т1гческих сил отбросили из
раильтян на южных и се
верных подступах к Сайде, 
несмотря на интенсивные 
обстрелы ливанского побе
режья с израильских воен
ных кораблей.

Однако агрессорам уда
лось выседить десанты в 
ряде районов и захватить 
города Набатия и Хасбайя; 
На западном, центрально.м.

и восточном направлениях 
израильские танковые ко
лонны продолжают продви
гаться в глубь ливанской 
территории. Авиация Израи
ля подвергает ■ ожесточен
ным бомбардировкам ливан
ские города и населенные 
пункты. Ночью удары с воз
духа были нанесены по го
роду Сайда и лагерю пале
стинских беженцев Айн-Аль- 
Хильве. Среди мирного на
селения имеются многочис
ленные жертвы. В Сайде от
мечены прямые попадания 
бомб в бараки ливанской 
армии. На рассвете израиль
ские стервятники соверши
ли налет на Дамур, располо
женный вблизи Бейрута. В 
ливанской столице в ре
зультате бомбардировок
пригородов, районов Факха- 
ни. Арабского университета 
и других густонаселенных 
кварталов имеются значи
тельные разрушения. Город 
в течение длительного вре
мени оставался без электро
энергии.

По данным агентства 
ВАФА, потери агрессоров 
достигли 400 человек убиты
ми и ранеными. Уничтоже
ны 50 танков, 40 бронема
шин, 5 самолетов и верто
летов. Артиллерия палестин
цев обстреляла позиции из

раильских войск в север
ных районах Израиля.

В Бейруте состоялись два 
чрезвычайных заседания 
ливанского правительства, 
на которых обсуждались по
ложение в стране, меры по 
отражению израильской
агрессии и оказанию помо
щи пострадавшему населе
нию.

В ливанских и палестин
ских кругах с большим 
удовлетворением воспринято 
заявление ТАСС, в кото
ром содержится решитель
ное осуждение широкой и 
массированной агрессии Из
раиля против Ливана.

ВАШИНГТОН. Соединен
ные Штаты предпринимают 
шаги, направленные на 
дальнейшее обострение об
становки на Ближнем Во
стоке. Как сообщил офици- 
альньШ представитель госу
дарственного департамента 
США А. Рэмберг, группе ко
раблей американских ВМС 
отдан приказ покинуть ис
панский порт Рота и напра
виться в восточное Среди
земноморье, где к ним при
соединится ударный авиано
сец «Джон Ф. Кеннеди», на 
борту которого находятся 
около 5 тыс. военнослужа
щих и примерно 90 самоле
тов.

А Н Г Л О - А Р Г Е Н Т И Н С К И Й  К О Н Ф Л И К Т
БУЭНОС-АЙРЕС. Прези

дент Аргентины Л. Гальтие- 
ри направця письмо гене
ральному секретарю ООН 
X. Пересу де Куэльяру, в 
котором просит его продол
жить усилия, по достижению 
мирного урегулирования 
англо-аргентинского конф- • 
ликта. По мнению прези
дента Аргентцны, посредни
ческие усилия ООН все еще 
могут привести к прекра
щению военных действий в 
в Южной Атлантике. В то 
же время он указал, что его 
страна не согласится с тре
бованием Англии, чтобы 
Аргентина вывела свои вой
ска с Фолклендских (Маль
винских) островов в каче- 
стце предварительного ус
ловия для возобновление 
переговоров.

Как сообщается в сводке 
объединенного генерального 
штаба командования арген
тинских вооруженных сил, 
в минувшие сутки на остро
вах сохранялась относитель
но спокойная обстановка. 
Лишь в некоторых районах 
боевых действий на под
ступах к административно
му центру архипелага г. Пу- 
эрто-Архентино (бывший 
Порт-Стэнли) продолжались 
стычки между англичанами 
и подразделениями арген
тинского гарнизона, оборо- 

I  кяющего город. Военное 
I  командование указывает, 
I  что в результате непродол- 
I  жительного боя удалось 
I  оттесать некоторые части 
I  MOpei^ тхо ты  англичан,

которые отступили, бросив 
боевую технику и оружие. 
В военной сводке указыва
ется также, что три британ
ских истребителя-бомбарди
ровщика «Харриер» совер
шили вчера облет аргентин
ских позиций, однако были 
отогнаны зенитным огнем. 
За одним из «Харриеров» 
наблюдался густой шлейф 
дыма.

Местная печать подчерки
вает, что в самые блил1ай- 
шие дни неизбежны ожесто
ченные кровопролитные бои 
за Пуэрто-Архентино, кото
рый взят англичанами в 
кольцо осады. Представите
ли военного командования 
в интервью газетам, радио 
и телевидению отмечают ре
шимость аргентинских сол
дат дать отпор агрессору. 
В то же время указывает
ся на несомненное превос
ходство британских сил 
вторжения, сконцентриро
вавших в Южной Атланти
ке мощный ударный кулак. 
«Мы сознаем, — заявил в 
интервью национальному те
левидению командующий во
енно-морскими силами в 
Южной Атлантике вице-ад
мирал X. Хосе Ломбардо, — 
что Англия обладает боль
шой военной мощью, так 
как она располагает под-т 
держкой Соединенных Шта
тов и других стран НАТО».

ЛОНДОН. США и другие 
страны агрессивного блока 
НАТО оказывают консерва
тивному правительству Анг
лии активную поддержку в

необъявленной войне с Ар
гентиной. «Главной опорой 
Великобритании в фол
клендском кризисе» назь*- 
вает сегодня американскую* 
администрацию газета «Дей
ли телеграф». В свою оче
редь, «Файнэншл тайме» 
подчеркивает, что «на Уайт
холле дают высокую сщенку 
военной помощи, которую 
обеспечивают Англии Сое
диненные Штаты».

В этой связи лондонская 
печать напоминает, что Пен
тагон предоставил в распо
ряжение Англии свою базу 
на острове Вознесения, став
шую главным перевалочным 
пунктом для английск^ ин
тервенционистских войск на 
пути в Южную Атлантику. 
США поставляют боеприпа
сы, боевую технику и сна
ряжение, а также современ
ные ракеты.

Как сообщается, в ходе 
переговоров Р. Рейгана с 
премьер-министром М. Тэт
чер одной из главных тем 
будет англо-аргентинский 
конфликт. Печать указыва
ет, что официальный Лон
дон придает большое значе
ние вопросу об участии Со
единенных Штатов в обес
печении контроля над Фол
клендскими (Мальвинскими) 
островами, если Англии 
удастся восстановить там 
колониальный статус. Ра
нее газета «Гардиан» писа
ла о возможности создания 
на островах крупной воен
но-воздушной и военно-мор
ской базы США.

У
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П Р А З Д Н И К  К У Л Ь Т У Р Ы
И С К У С С Т В А

X V I I
о б л а с т н о й
фестиваль
и с к у с с т в

Сегодня во Дворце зре
лищ и спорта открывает
ся XVII традиционный 
областной фестиваль ис
кусств «Северное сияние». 
В концерте примут уча
стие Государственный 
академический русский 
народный оркестр им. 
Осипова с солистом, на
родным артистом СССР 
Борисом Штоколовым.

Одна из таких форм, по
лучивших заслуженное 
признание, — проведение 
фестиваля «Северное сия
ние». Семнадцатый раз 
приходит 01ь на томскую 
землю. Что интересного 
принесет с собой фести
валь, с какими творче
скими коллективами по
знакомятся за это время 
труженики области? Об 
этом мй попросили рас
сказать начальника обла
стного управления куль
туры В. И. Жукова.

— Фестиваль «Северное 
сияние» стал плодотворной 
культурной традицией, вы
ражением все более крепну
щего союза труда и искусст
ва, он во многом способст
вует идейно-нравственному 
и эстетическому воспитанию 
трудящихся.

Работники культуры и 
искусства области при по
стоянной помощи партий
ных оргашгзацпй ведут 
поиски наиболее эффек
тивных, доходчивых
форм идейно-эстетическо
го воспитания трудящих
ся, пропаганды серьезной 
музыки, стремятся доне
сти большое искусство до 
самых отдаленньсг угол
ков, до каждого человека.

Ньшешний фестиваль по
свящается 60-летию образо
вания СССР и будет прохо
дить под знаком дальней
шего повышения политиче
ской и трудовой активности 
томичей, их мобилизации на 
вьшолнение решений XXVI 
съезда КПСС, майского
(1982 г.) Пленума ЦК КПСС. 
Программа его обширна. 
Надо сказать, что этот празд
ник культуры и искусства 
давно уже перешагнул рам
ки областного значения,

ведь на первых порах в нем 
принимали участие почти 
одни только местные силы. 
А  вот уже несколько лет 
подряд нашими гостямхг 
становятся прославленные 
коллективы, музыканты, 
певцы всей страны.

Нынче в Томске, во мно
гих селсШ и деревнях, в том 
числе и самых отдаленных, 
вахтовых поселках побыва
ют известные артисты. Дол
жен подчеркнуть, что по 
числу коллективов, которым 
предстоит работать на фе
стивальных маршрутах, это 
лето наиболее обильно. На
зову некоторые из них. То
мичи будут принимать у 
себя ансамбль песни и пляс
ки краснознаменного При
карпатского военного округа. 
Государственный ансамбль 
народного танца Узбекской 
ССР «Бахор», Квартет им. 
Комитаса из Армянской 
ССР, танцевальный ансамбль 
«Урал», ансамбль старин
ной русской песни «Голоса 
России» под управлением 
Д. Покровского, солистку 
Вильнюсского театра оперы 
и балета народную артистку 
СССР Н. Амбразайтите, 
группу артистов Ленинград
ского театра им. Пушкина 
во главе с И. Горбачевым и 
других. Как видите, даже в 
этом небольшом перечне я 
упомянул несколько коллек

тивов из республик. В год 
60-летия СССР с творчест
вом братских народов по
знакомятся тысячи жителей 
нашей области. Сама фор
ма фестиваля дает возмож
ность сделать его по-насто
ящему массовым, приобщить 
к празднику культуры и 
искусства огромное колргче- 
ство людей. Ведь в основ
ном все концерты проводят
ся на открытых площад
ках, так что «зрительный 
зал» по сути безразмерен.

Конечно, не только гости 
участвуют в «Северном си
янии». После гастролей в 
Челябинске в сельские рай
оны выедут симфонический 
оркестр филармонии, груп
па артистов драматического 
театра отправится со спек
таклем «Сцены в доме 
Желвиных» вниз по Оби. 
Свою вторую поездку по об
ласти совершит ТЮЗ, он 
покажет в двенадцати рай
онах спектакли «Жестокие 
игры» и «Аленький цвето
чек». Не останутся в сторо
не и культпросветучрежде- 
ния. Их работники окажут 
помощь в организационных 
делах, в проведении различ
ных мероприятий. Ведь фес
тиваль — это не только кон
церты, встречи в домах 
культуры, клубах, но и на 
полевых станах, в вахтовых 
поселках, на буровых, в ле

сосеках. Сюда доберутся мо
бильные группы писателей, 
художников, работников му
зеев, участников художест
венной самодеятельности.

Нынче география «Север
ного сияния» будет расши
рена, его маршруты проля
гут и через те населенные 
пункты, которые раньше 
оставались в стороне. Но 
нашу озабоченность вызы
вает то, что, как и в прош
лые годы, в некоторых 
районах к проведению фе
стиваля относятся с холод
ным безразличием; остают
ся неподготовленными пло
щадки, клубы, нет хорошей 
рекламы, не решаются дру
гие организационные вопро
сы. С опасением отправля
ем мы коллективы в Те- 
гульдетский и Верхнекет- 
ский районы. -Здесь, как 
правило, почти все откры
тые эстрадные площадки в 
плачевном состоянии. Недав
но пришлось вести спор с 
руководителями села Алек
сандровского, где имеется 
обветшалая площадка. Нам 
доказывали, что если танцо
ры не сильно будут топать, 
то доски вполне могут вы
держать. К сожалению, спо
ры такого уровня не ред
кость, их ведут не только 
в Александровском районе, 
но и в других местах, хотя 
отремонтировать площадки 
не такое уж сложное дело. 
Думается, что руководители 
районов должны быть заин
тересованы в ,том, чтобы 
полнее использовать прове
дение фестиваля для даль
нейшего улучшения эстети
ческого и идейного воспита
ния трудящихся. Только со
вместные усилия позволят 
превратить его в настоящий 
праздник культуры и ис
кусства.

Традиционный праздник
в этот погожий июньскии
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Свои гастроли в Барнауле 
Томский театр драмы от
крыл спектаклем «Соленая 
Падь». Спектакль представ
ляет совершенно особенный 
интерес для Алтая — роди
ны легендарного партизана 
Ефима Мамонтова, который 
послужил прообразом Ефре
ма Мещерякова, — героя 
«Соленой Пади».

Гастрольная премьера 
прошла с большим успехом. 
Спектакль смотрел сын 
Ефима Мамонтова — бар- 
наулец Николай Ефимович 
Мамонтов. Бывший шофер.

ныне пенсионер, он родился 
незадолго до гибели отца, 
погибшего от рук кулаков.

Волнующей была встреча 
исполнителя роли Мещеря
кова Владимира Варенцова 
с Николаем Ефимовичем 
Мамонтовым. Мнение такого 
зрителя, особенно дорого и 
актеру, и всему театру. Ка
кие чувства вызвал спек
такль у сына? Бот его сло
ва:

— Так и говорят о нем, 
что был лихой парень, за
водной, весе.чый, петь лю
бил и играл на гармошке.

Забияка, конечно, этого не 
уберешь... Но живой ведь 
человек. И правильно его 
показали живым, чтобы не 
только именем и славой 
помнился — это уже запом
нилось, но и натурой, ха
рактером. н

Николай Ефимович под
писал на память- программы 
и афиши' спектакля «Соле
ная Падь». С большой бла
годарностью принял театр 
эти дорогие автографы.

О. ШЕВЧУК.
Фото П. Петина.

К  Н О В О М У  
У Ч Е Б Н О М У  

Г О Д У
Отзвенел последний

школьный: звонок, и книго
издатели, и полиграфисты 
страны готовят детворе кни
ги к новому учебному году.

Уже отправлены комплек
ты учебников для нацио
нальных школ в районы 
Марийской АССР. Из по
лутора миллионов экземпля
ров книг, выпускаемых 
ежегодно в Йошкар-Оле, бо
лее половины — литература 
для юных читателей. В се
рий «Школьная библиоте
ка» выходят сочинения 
русской и советской класси

ки, произведения современ
ных авторов.

Заказ национальных школ 
на книги и пособия к новому 
учебному году досрочно вы
полнили полиграфисты Мор
довии. Вдвое больше, чем в 
прошлом году, вьтустило 
республиканское книжное 
издательство литературы на 
родных языках — двадцать 
восемь наименований книг 
общим тиражом почти со
рок тысяч экземпляров по
лучат педагоги и их воспи
танники.

Отправлены красочные 
буквари, зшебники по род
ной литературе, природове
дению, другие издания. Те
перь национальные школы 
впервые смогут предоста
вить ребятам бесплатные 
двойные комплекты учебни
ков и пособий — для,класс
ных и домашних занятий.

(Корр. ТАСС).

В. ТИМОФЕЕВ

СТРОИТЕЛЯМ 
НЕФТЕПРОВОДА 
П А Р А Б Е Л Ь — 
ЛУГИНЕЦКОЕ

через болотистые студни 
вы трассу тянете свою. 
Спасибо вам за руки ваши,
что все в ежах морозных 

игл

П р о н и ц а т е л ь н а я

а м б и ц и я

Спасибо вам за ваши будни, 
что в тыл не прячась, как 

в бою.

металл с металлом сваркой 
вяжут

и сваривают вас самих. 
Спасибо вам за ваш

характер,
когда без лозунгов, без

цифр
он оживает в слове

кратком:
бойцы! гвардейцы!

молодцы!

та ка я  м узы ка »  — и ,  12-40 
14-20, 16, 17-40, 10-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

Михаи.т Григорьевич По
луянов, директор Кожевни- 
ковского пивоваренного за
вода, слывет человеком ре
шительным и принципиаль
ным. Он, невзирая на лица, 
режет правду-матку.

— Зачем пожаловали? — 
буром пошел Михаил Гри
горьевич на осмелившихся 
заглянуть на территорию 
завода. — Знаем мы вас, 
не иначе по необходимости. 
Так и крутятся, так и вер
тятся дни-деньские.
' «По необходимости», в пе

реводе Михаила Григорь
евича, означает — За пиром, 
под прикрытием предлога. 
Предлог у  гостей, конечно 
же, был: они проверяли ра
боту добровольных народ
ных дружин Кожевников- 
ского района, побывали пе
ред тем в Чилийском и Ко- 
жевниковском обществен
ных пунктах охраны по
рядка, в местно.л! комбина
те бытового обслуживания.

— А  что дружина? — 
распаляясь все сильнее, на
седал на проверяющих По
луянов. Видимо, возмож
ность распорядиться дефи
цитным напитком возвыша
ет Михаила Григорьевича в 
собственных глазах, а на
стырность местных ответ
ственных и безответствен
ных работников , не остав
ляет насчет их , намерений 
никакого сомнения. Дирек
тор, не спрося у гостей ни 
имени, ни звания, принял 
их за очередных просите
лей.

— С дружиной у нас про

сто, — в голове Михаила 
Григорьевича родились
неотразимые доводы. — Мы 
тут разные демократии раз
водить не стали, а прика
зом назначили дружинни
ков из числа членов коллек
тива. На дежурства, как ми
ленькие, ходят.

Раз-два, раз-два, почуди
лось в архитектонике по-
луяновской речи. В каби
нет, куда по настоятельной 
просьбе проверяющих был 
перенесен дальнейший раз
говор; постоянно заглядыва
ли рабочие, и Михаил Гри
горьевич привычно и разма
шисто подписывал им раз
решения на приобретение 
пива; раз-два, раз-два.

— У  нас, брат, не так, как 
у других, — все так же по
рывисто Михаил Григорь
евич подхватил соответст
вующую моменту тему, — 
Без моего личного распоря
жения никто пива не возь
мет.

— А почему при таких 
строгостях у вас террито
рия захламлена, противо
пожарная безопасность хро
мает?

Михаил Григорьевич вдруг 
насторожился. Наверное, ме
стные санитарная и проти
вопожарная службы давно 
не задавали ему такого 
прямого вопроса. Он за
мешкался, заговорил о те
кучке и недобросовестности 
кадров, многочисленных 
трудностях, с которыми 
приходится сталкиваться 
каждый день. Перед нами 
был уже другой человек, с

другими интонациями в го
лосе и образом мыслей. По
чувствовав, что перегнул по 
графе «Принципиальность», 
Михаил Григорьевич нако
нец (лучше поздно, чем ни
когда) справился, кто по
жаловал к нему в гости, а, 
услышав, что прибывшие из 
областной газеты «Красное 
знамя» и управления внут
ренних дел, мгновенно пере
строился по графе «Реши
тельность» и совсем обрел 
любезный вид.

В киосках пиво в этот 
день почему-то не продава
лось. Водитель оставленной 
у заводской проходной ма
шины рассказывал, что пи
во банками и прочими ем
костями — на зависть оти
рающихся вокруг завода 
прощелыг — люди посолид
нее тащили напропалую. 
Так действовал полуянов- 
ский порядок. Дружинники, 
назначенные приказом (раз- 
два), вопреки законодатель
ству, дремали. Уезжая, мы 
представили себе удручен
но размышляющего дирек
тора: вот ведь, обязательно 
пропечатают, а стоило 
лишь бутылку пива пока
зать — и не случилось бы 
промашки. Что касается 
первого, то мы с удовольст
вием исполняем. А  что до 
второго — то увольте, даже 
даром не пьем кислого ко- 
'жевниковского пива, о до
стоинстве которого любите
ли не очень высокого мне
ния.

В. ДРОЗДОВ, 
и. БЫЧИХИН.

ТЕАТР ДРАМЫ 
Гастроли Государственного  

театра оперы  и балета им ени  
М. Дж алиля.

10 и ю н я . « К н язь  И горь» —  
19-30.

10 и ю н я . «Деревня У тка »  
111. 13. «Ж енщ ина в белом» 
18. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

Ц И Р К
10 ню н я . «Оленья охота» 

17-10, 19, 21.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА

10 и ю н я . Гастроли М осков
с ко го  ц и р ка  — 19-30.

10 и ю ня . «Выстрел в тумане»
-  12. 14. 16. 18. 20.

ГШБРЗЩШШШ
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

20.

10 и ю н я . X V II ф естиваль 
и скусств  «Северное сияние» —
20.

D i p a g j
в  КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
10 и ю ня . «Крам ер против  

Крамера» — 9, 13, 15, 17. 19,
21. К и н о кл у б  «П рирода и че
ловек» . Ф ил ьм  «Выдра по 
имени Тарка» —  11.

имени М. ГОРЬКОГО
10 и ю н я . «Ураган» — 9

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «О ружие» —  8-40, 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17. 18-40, 
20-20, 22. Зал к и н о х р о н и ки .
«Цветы в океане», «Поезд осо 
бого  назначения», «К то  за?» — 
9. 10-05, 11-10, 12-15. 13-20. 

«ОКТЯБРЬ»
10 и ю н я . «Кащ ей Бессмерт

н ы й»  — 9. «У раган» — 9
10-50. 12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 
20, 21-50. «О ружие» — 8-50, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22.

имени И. ЧЕРНЫХ
10 и ю ня . «Таро — сы н  дра

кона» — 10-50. «Карнавал»
(две серии) ■— 9, 11-40, 14-20,
17, 19-40. «П ри каз; о гн я  не
о ткры в ать»  — 9, 12-40, 14-30, 
16-10, 18, 19-50, 21-40.

«ПИОНЕР»
10 и ю ня . «Золотой кл ю ч и к»  

— 9, 11, 13. 15. «Гусарская
баллада» — 17. 19, 21.

«СИБИРЯК»
10 и ю н я . «П утеш ествие в 

К а в ка зски е  горы » — 9-20. «Вот

Уважаемые томичи!
Томское производственно

заготовительное предприя
тие треста «Новосибвтор- 
сырье» сообщает, что ввиду 
задержки издания книг срок ' 
действия абонементов про
длевается: на книгу И. ■ Еф
ремова «Тайс Афинская» и 
на книгу М. Дркюна «Яд и 
корона» до 1 октября 1982 
года, на книги Ф. Купера 
«Зверобой» и А. Дюма «Со
рок пять» до 1 июля 1982 
года.

Городское бюро по трудо
устройству населения сов
местно с узлом связи и ра
дионавигации Томского реч
ного порта приглашают на 
работу: телефонисток, ка-
бельщика-спайщика, элек
тромонтеров радиооборудо
вания, инженера радиосвя
зи, инженера радиолокаци
онных станций.

Для работы в г. Колпаше- 
ве требуется электромонтер 
рад и о о б о р у д о в а н и я ,  в 
с. Александровском — инже
нер радиосвязи.

За направлениями на ра
боту обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству. При обра
щении иметь паспорт и тру
довую книжку.

вечер на площади около 
Дворца зрелищ и спорта 
было многолюдно. Здесь со
стоялся V II традиционный 
праздник песни и танца 

I трудящихся Кировского
района.

Чистый торжественный 
звук фанфар возвещает о 
начале большого красочного 
представления. К участни
кам праздника обратилась с 
приветственным словом се- 
К1>етарь Кировского райкома 
партии Г. А. Понкратова. А  
затем почти три часа звуча
ли русские народные песни 
и песни братских союзных 
рюспублик. Хоровые коллек
тивы и ансамбли танца по
святили свое выступление 
бО летию образования СССР.

Традиционный праздник 
стал итогом смотра художе
ственной самодеятельности 
района. Смотр проходил в 
этом году под девизом «Рас
цветай, земля сибирская!». 
Главная его особенность в 
том, что он открыл новые 
згатересные коллективы. 
Вместе с уже признанными 
лидерами художественной 
самодеятельности: народ
ным коллективом, лауреа
том премии Томского комсо
мола хором русской песни 
ТЗРИ (художественный ру-, 
ководитель Г. Дробышев- 
ская), лауреатом всесоюзно
го фестиваля ансамблем 
песни и танца электролам
пового завода (художествен
ный руководитель В. Лаври
ненко), лауреатом премии 
Ленинского комсомола ака

демической хоровой капел
лой ТГУ (художественный 
руководитель В. Сотников), 
выступали новые хоры и 
ансамбли.

Всем запомнились песни 
вокальной группы межву
зовской больницы, хоров за
водоуправления и цеха № 1 
электромеханического заво
да, фольклорной группы 
объединения «Полюс», ака
демических хоров ТМИ, ин
ститута «Теплоэлектропро- 
ект». Всего в празднике 
приняло участие около со
рока коллективов района.

Порадовали и танцоры. 
Хореографические компози
ции «Млечный путь» и «Мо
лодость» исполнил ансамбль 
песни и танца ТГУ. Коллек
тив бального танца «Викто
рия» (ДК ТПИ) показал 
зрителям свою программу. 
А  детский хореографиче
ский ансамбль электролам
пового завода выступил с 
танцами народов СССР.

Широко и торжественно 
прозвучали песни в испол
нении сводного хора, кото
рым руководил ■ заслужен
ный работник культуры 
РСФСР В. В. Сотников. За
вершила программу песня 
«Широка страна моя род
ная», которую пели все уча
стники этого великолепного 
представления.

Традиционный праздник 
стал хорошей пропагандой 
достижений народной музы
ки и танца.

Т. АНДРОСОВА, 
заведующая отделом про
паганды и агитации Ки
ровского райкома КПСС.

Испания: чемпионат мира-82

П Е Р В Ы Й  С О П Е Р Н И К  
С Б О Р Н О Й  С С С Р

Бразильская сборная по 
футболу -проводит послед
ние тренировки перед тем, 
как отправиться в Европу. 
После матча со сборной 
Швейцарии (1:1) и трениро
вочной игры с запасным со
ставом, в которой игроки ос
новного проиграли со сче
том 2:8, команда подверг
лась резкой критике. Одна
ко болельщики не теряли 
надежд. И сборная Брази
лии реабилитировала себя, 
победив команду Ирландии 
с разгромным счетом — 7:0.

В последние дни футболь
ная лихорадка охватила всю 
страну. В связи с предстоя
щим чемпионатом перено
сятся школьные каникулы, 
банки будут работать по со
кращенному графику...

Что касается футбольных 
прогнозов, то здесь опуб
ликованы любопытные дан
ные, выданные компьюте
ром. По его «мнению», чем
пионами мира станут бра
зильцы, которые выиграют 
в финале у сборной ФРГ. В 
финале — после 90 минут 

■ игры — счет якобы будет 
1:1, а в дополнительное вре
мя бразильцы забьют два 
решающих гола. Аргентин
цы и испанцы ' проведут 
очень трудную встречу за

третье место. Чтобы прий
ти к таким выводам, ком
пьютер проанализировал иг
ры каждой сборной, начи
ная с 1930 года, «человече
ские качества» игроков, воз
можные травмы, влияние 
болельщиков, судей, даже 
политических событий, в 
том числе конфликта в 
Южной Атлантике из-за 
Мальвинских островов. Кор
ректировка данных будет 
сделана после встречи 14 
июня между сборными 
СССР и Бразилии.

По прогнозам компьютера, 
опубликованным в прессе, 
сборная Бразилии вьшграет 
у советской команды — 2:1, 
у шотландцев — 3:2 и у 
Новой Зеландии — 4:0.

Эоин Ханд, тренер сбор
ной Ирландии, с которой 
бразильцы провели послед
нюю перед вылетом в Евро
пу встречу, был более осто
рожен в прогнозах. По его 
мнению, советская сборная 
будет для бразильцев наи
более трудным противником 
на первом этапе чемпионата 
и вместе с бразильской 
сборной продолжит борьбу в 
следующем туре.

Владимир ИВАНЕНКО, 
соб. корр. АПН."

Рио-де-Жанейро.

Комсомольцы  Ш е га р ско й
восьмилетней ш кол ы  р а зы ски 
ваю т М арию  С тары х, работав
ш ую  в ш коле старш ей пи он ер 
вож атой  в -1944 году. Всех, к то  
знает э ту  ж е н щ и н у , ребята 
просят написать  по  адресу: 
Том ская обл., с. Ш егарна , 
8-летняя ш кола , 8-й «а» класс.

Совет ветеранов 175-й 
У рал ьско -К ове л ьской  Красно
знам енной , ордена К утузо ва  
стрелковой  дивизии  пр оси т  
о т кл и кн у ть с я  однополчан по 
адресу: 252152, Киев, п р .
П. Т ы чины , 11, кв . 38, М усиен- 
ко  Елизавете Фадеевне. Д иви 
зия ф ормировалась на Урале 
из части НКВД, а т а кж е  из 
воинов, м обил изованны х из 
областей Урала, С ибири, рес
пуб л и к  Средней А зи и . Боевое 
крещ ение  получила летом 
1943 года на О рл овско -К урской  
дуге, освобождала Ч ерни гов 
с ку ю , Гом ельскую  области, го 
род Ковель, сраж алась на 
терри тори и  П ольш и и Чехосло
ваки и , участвовала в боях за 
Берлин.

Совет ветеранов проводит 
больш ую  работу по военно- 
п а тр иоти че ском у воспитанию  
молодежи,' о р га н и зуе т  встречи  
ветеранов-однополчан. У ч р е ж 
ден пам ятны й  н а груд ны й  з н а к  
ветерана д ивизии .

* * *
Совет ветеранов 350-й .Ж ито

м и рской  К раснознам енной, ор
дена Богдана Х м ел ьн иц к41ГО 
стрелковой дивизии  готовится  
провести встречу однополчан 
и пр оси т  б ы вш и х ф ронтови 
ков , воевавш их в составе сое
динения, сообщ ить о себе по 
адресу: 442945, П ензенская
обл., Беиовсиий район, с. Пя- 
ша, К о зи н у  И вану Н икнф оро- 
вичу .

ЧЕТВЕРГ, 10 ию ня 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. С. Про

кофьев. Соната №7. 9.15. «Клуб 
кинопутешествий». 10.15. «Дол
гая дорога в дюнах», б-я се
рия. 11.20, Новости.

С 11.25 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Пору

чение». Документальный теле
фильм. 15.00. «Фильм — де
тям». «Три веселые смены». 
Фильм 2-й — «Ошибка Ми- 
коши». 16.05. П. И. Чайковский. 
Пятая симфония.

ТОМСК
16.55. Новости. 17.10. «За эко

номию и бережливость».
МОСКВА

17.45. «Подвиг». 18.15. «Л е
нинский университет миллио
нов». «Продовольственная
программа — общенародное 
дело». 18.45. «Сегодня в ми
ре». 19.00. «Жизнь науки». 
19.45. «Долгая дорога в дюнах». 
6-я серия. 21.00. «Время». 21.30. 
«Долгая дорога в дюнах». 7-я 
серия. 22.40. «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А
МОСКВА

12.00. «Фильм — детям». 
«Перевод с английского». 13.55. 
Испанский язык. 14.25. «Шах- 
матная школа». 14.55. Новости. 

С 15.00 до 1в.15 — перерыв. 
18.15. Новости.

ТОМСК
18.30. «Культура и жизнь», 

«Голос песни — голос проте
ста». У нас в студии, —- ан
самбли политической песни ву
зов Томска. 19.05. «Собесед
ник». Программа по письмам 
телезрителей. 19.40. Новости.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!» 20.15. «Сепычевские 
свадьбы». Документальный 
фильм. 20.30. «Музыкальный 
киоск». 21.00. «Время». 21.30. 
«Ильинский о Зощенко». Фильм- 
концерт.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Министерство культуры РСФ СР  
Томская областная филармония 

Дворец зрелищ и спорта

1ШШШП111ПКП»

12 июня I

S 3

I X V II фестиваль искусств <<Северное сияние» |
ПРИ Н И М АЮ Т УЧАСТИЕ:

5 ва.
Государственный академический русский народный оркестр им. Н. Осипо- 1

10 июня. «Ш естой» — 16. 18, 3

Художественный руководитель и главный дирижер —  заслуженный артист 
РСФСР, лауреат премии Ленинского комсомола Николай КАЛИНИН. 
Народный артист СССР, лауреат Государственной премии

Борис Ш ТОКОЛОВ.
Заслуженная артистка РСФСР, солистка Государственного академического 

Большого театра СССР Елена ЗИМ ЕНКОВА.
Начало: 10 июня —  в 20 час., 11 июня — . в 18 и 21 час, 12 июня ;—  

в 17 и 20 час.
4nninniiiiniiniiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimminniiniiiniiiiiiiininiiinmiiiiiiiiffliniiiiinmmiiiiiinimiiiii!imiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiniiiniiiiiiniR

11 июня Центральный стадион «Труд»
ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ФУТБОЛУ 

среди команд II лиги IV зоны.
«Манометр» (Томск) — «Динамо» (Барнаул).
Начало в 19 часов.

ВНИМАНИЮ ОХОТНИКОВ!
13 июня на стадионе ТГ'У 

(ул. Эуштинская, проезд ав
тобусами №№ 116, 120 до ОС-. 
тановки «■Ул. А. Иванова») 
проводится областная вы
ставка охотничьих собак.

С наступлением теплых дней многие жители города 
Томска выезжают за город на дачные и садовые участ
ки, в, лес. К сожалению, еще не все люди ответственно 
относятся к охране природы и народного достояния от 
огня. Малейшая неосторожность может вызвать большую 
беду. От небрежного обращения с огнем ежегодно в мае 
— июне происходят пожары в лесах, на дачах, в садах.

Основные причины загораний — оставленные отды
хающими непотушенные костры в зонах отдыха.

Товарищи! Долг каждого жителя Томска и области вы
полнять все правила пожарной безопасности, пресекать 
детскую шалость с огнем. При выезде,на отдых за город 
запрещается разведение костров в лесах.

Если вы заметили загорание, сообщите об этом в по- 
я^арную или лесную охрану и примите меры к тушению 
огня.

Добровольное пожарное общество Томской области об
ращается к вам с просьбой о строжайшем соблюдении 
правил пожарной безопасности.

Берегите природу от огня!

Предварительная запись 
собак на выставку проводит
ся в облохотобществе с 17 до 
19 часов (ежедневно).
'  Регистрация собак—на ме
сте выставки, с 9 час. 30 
мин. до 10 час. 30 мин.

Правление
облохотобщества.

Коллектив НИИ ЯФ выра
жает глубоко'е соболезнова
ние сотруднику института 
10. Н. Адищеву по поводу 
• смерти матери

АДИЩ ЕВОИ 
Веры Леонтьевны ,

Родные и близкие скор
бят по поводу смерти 

АДИЩ ЕВОИ 
Веры Леонтьевны .

№Ш АДРЕС И ТЕЛЕФОНб!
Адрес редакции : 634050, Том ск, ГСП, пр . Ф р ун зе , 103, Телефоны: прием ной  редактора — 3-44-35, заместителей редактора — 3-06-52, 3-31-25, отв. секретаря  — 3-32-34, секретариата — 3-40-20, 3-44-48,
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